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Уход за полосами
За аэропортами в РФ усилили контроль после выкатываний самолётов

Максим Талавринов

В ласти усиливают контроль над опе-
раторами аэропортов после уча-

стившихся инцидентов с выкатыванием 
самолётов за пределы полосы. Госави-
анадзор организовал проведение по-
стоянных рейдов в аэропортах — осо-
бое внимание инспекторы обращают 
на состояние взлётно-посадочных по-
лос (ВПП) и коэффициент сцепления. 
Росавиация выпустила для авиаузлов 
и перевозчиков оперативные рекомен-
дации. Этому предшествовали три выка-
тывания в течение одной недели с нача-
ла года, тогда как столько же инцидентов 
произошло в предыдущие три месяца.

Управление Ространснадзора по гос-
надзору в гражданской авиации (Госа-
вианадзор) решило усилить контроль 
над операторами аэродромов в связи 

с участившимися выкатываниями са-
молётов за пределы ВПП. Это следу-
ет из письма врио начальника Госави-
анадзора Артёма Даниленко в адрес 
глав межрегиональных территориаль-
ных управлений (МТУ) Ространснад-
зора. С документом ознакомились «Из-
вестия», его подлинность подтвердил 
источник в одном из МТУ.

Артём Даниленко поручил органи-
зовать проведение постоянных рейдов 
в отношении операторов аэродромов, 
попросив особое внимание обращать 
на состояние ВПП, своевременность 
определения значений коэффициен-
та сцепления и их последующей запи-
си в журнал учёта состояния лётного 
поля. В случае выявлений нарушений 
операторам аэродромов грозит внепла-
новая проверка Госавианад-
зора, следует из письма.
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Остались с взносом
Безвозмездные сборы с бизнеса превысили прогноз вшестеро

Милана Гаджиева

Б езвозмездные сборы с бизнеса за не-
полный январь превысили план на год 

вшестеро. К 18-му числу поступления 
по этой статье составили 13,5 млрд ру-
блей при заложенных на весь 2024-й 
2,1 млрд, следует из данных госпорта-
ла «Электронный бюджет» («Известия» 
их изучили). Речь о средствах, которые 
платят в казну уходящие компании. При-
чины позитивной динамики — в повыше-
нии размера «добровольного» взноса при 
продаже активов иностранных инвесто-
ров и в закрытии сделок 2023-го. Экспер-
ты полагают, что поступления от «налога 
на выход» продолжат расти и могут пре-
высить прошлогодние 116 млрд рублей.

По оперативным данным «Элек-
тронного бюджета», на 18  января 
в казну поступило уже 13,5 млрд без-
возмездных платежей от негосудар-
ственных организаций. При этом го-
довой прогноз поступлений по этой 
статье значительно ниже — 2,1 млрд 
рублей, следует из пояснительной за-
писки к закону о федеральном бюд-
жете на 2024–2026 годы. В ней подчёр-
кивается, что к этой позиции доходов 
относятся также поступления, связан-
ные с продажей иностранных активов.

Таким образом, план на весь год 
по безвозмездным поступлениям 
от компаний перевыполнен в шесть 
раз всего за полмесяца. «Известия» об-
ратились в Минфин с вопросом о том, 
с чем связана такая динамика.

При этом и в 2023 году поступления 
по этой статье были довольно круп-
ными. По последним оценкам вла-
стей, безвозмездные сборы с бизнеса 
должны были принести казне 114 млрд 
рублей по итогам прошло-
го года. 

Совбез совести
Россия заявила о причастности Запада к преступлениям 
ВСУ против гражданского населения

Семён Бойков

С ША и их союзники продолжат пе-
редавать Украине новые вооруже-

ния, не обращая внимания на удары ВСУ 
по гражданскому населению с исполь-
зованием западного оружия, уверены 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Впрочем, чтобы сохранить поставки 
на должном уровне, западным стра-
нам придётся пойти на милитариза-
цию экономики. 22 января по запросу 
России состоялось заседание Совбеза 
ООН. Встреча прошла на фоне теракта 
ВСУ против гражданского населения 
Донецка, в результате которого погиб-
ли десятки мирных граждан.

22 января в штаб-квартире ООН 
в Нью-Йорке прошло специальное за-
седание Совбеза по Украине, на кото-
ром Россию представлял глава МИДа 
Сергей Лавров. О планах РФ устроить 
внеочередное заседание по украин-
ской теме российская миссия в ООН 
объявила ещё в начале января, через 
несколько дней после обстрела жило-
го сектора Белгорода 30 декабря, в ре-
зультате которого погибли не менее 
25 мирных граждан и в общей слож-
ности пострадали более 100 человек. 
Постпред РФ при ООН Василий Небен-
зя тогда обратил внимание, что уда-
ры были совершены с использованием 
чешских ракет. Впрочем, российские 
дипломаты не сомневались, что гибель 
мирного населения не подвигнет за-

падные страны пересмотреть военную 
помощь Киеву.

Буквально за день до выступления 
российского министра ВСУ ударили 
по рынку в Донецке. Убитыми, по по-
следним данным, числятся 27 граж-
данских, ранения получили 30 человек. 
Сергей Лавров отметил, что ответствен-
ность за обстрелы во многом на совести 
западных кураторов Киева.

— Торговцев смертью нисколько 
не смущает, что их оружием, в том чис-
ле кассетными боеприпасами и снаря-
дами с обеднённым ураном, методично, 
безжалостно, преднамеренно и созна-
тельно бьют по сугубо гражданским 
объектам, как это было при ударах 
по жилым кварталам Белгорода 30 дека-
бря 2023 года и 21 января по рынку и ма-
газинам Донецка. Кровь десятков погиб-
ших мирных жителей на руках и совести 
тех, кто вооружает режим [президента 
Украины Владимира] Зеленского и при 
этом официально заявляет, что киев-
ские власти сами вправе выбирать цели 
для ударов. Мы помним, как англосак-
сы без всякой военной нужды бомбили 
Дрезден в феврале 1945 года, — заявил 
Лавров в ходе заседания.

Российский министр обратил вни-
мание, что украинский конфликт дав-
но превратился фактически в бизнес 
для украинских и западных контра-
бандистов. Он заметил: вооружение, 
поставляемое Киеву, давно наводни-
ло чёрный рынок оружия, и утечки, 
по скромным оценкам, превышают 
$1 млрд. Теперь любой желающий мо-
жет практически без проблем купить 
американские винтовки 
M16, отметил Лавров.

Не в части
Закон о регулировании сервиса рассрочки должен быть принят к 1 июня

Ольга Владимирова

В ближайшее время ЦБ должен пред-
ставить законопроект о регулиро-

вании сервиса рассрочки. Как сооб-
щили «Известиям» в пресс-службе 
регулятора, норматив планируется 
принять к 1 июня. Этот рынок дей-
ствительно нуждается в регулирова-
нии, поскольку с точки зрения защиты 
прав потребителей финуслуг сейчас 
находится, по сути, в серой зоне. Та-
кой вывод изложен в докладе проекта 
Народного фронта «За права заёмщи-

ков», который планируется направить 
в Центробанк. Во время мониторин-
га эксперты ОНФ выявили: хотя услу-
гу, как правило, оказывают финансо-
вые организации, сервис не попадает 
под действие законов, которые защи-
щают права клиентов при классиче-
ском кредитовании. Люди, которые 
пользуются сервисами оплаты ча-
стями, не могут отказаться без по-
терь от допуслуг, не имеют информа-
ции о штрафах и комиссиях, и даже 
существует риск, что их долг перейдёт 
к нелегальным коллекторам. BNPL-

провайдеры, в свою очередь, просят 
ЦБ «не душить» удобный для пользо-
вателей сервис жёсткими регулятор-
ными рамками.

Как заявили «Известиям» в пресс-
службе ЦБ, законопроект о регули-
ровании сервиса рассрочки нужно 
принять к 1 июня, его детали ещё уточ-
няются. Поэтому пока можно опери-
ровать только информацией, которую 
ранее, в том числе нашей редакции, 
сообщали представители Центро-
банка, а также источники, 
близкие к регулятору.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 23.01.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,1803   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,9179   ДИРХАМ ОАЭ 23,9544   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,9295   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2171   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1955   ДОЛЛАР США 87,9724   ЕВРО 95,8854   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5939 
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В дело с техникой
Cапёры получат машины  
для разведки и разрушения  
долговременных  
укреплений
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Новости  

Правительство и регионы: 
итоги четырёх лет

МНЕНИЕ 

Профсоюзы заявили о совпадении интересов 
государства и трудящихся в РФ

Ф едерация независимых профсоюзов России (ФНПР) подходит к решению 
социальных вопросов трудящихся с государственных позиций. Об этом 

Владимир Путин заявил на встрече с председателем организации Михаилом 
Шмаковым 22 января. Глава ФНПР рассказал, что интересы государства и трудя-
щихся в целом совпадают. В этот же день ЦИК официально приняла документы 
на регистрацию Владимира Путина кандидатом на предстоящих в марте пре-
зидентских выборах — избирательный штаб собрал по всей стране в десять раз 
больше, чем положено, подписей в поддержку действующего главы государства.

  В начале встречи Михаил Шмаков обратил внимание Владимира Пу-
тина на несколько важных событий в работе организации. Так, он отме-
тил, что ФНПР недавно встретила промежуточную дату — 30 лет с «пере-
ломного момента», тогда федерация профсоюзов остановила свои акции 
в 1993 году, после чего в 1994-м был подписан Договор об общественном 
согласии. Шмаков напомнил, что 30 лет он возглавляет структуру. Кроме 
того, федерация «движется к съезду», который пройдёт 3–5 апреля в Мо-
скве. «За эти годы работы, можно сказать, совместной работы всё-таки 
вы для правительства часто неудобный партнёр», — заметил президент.

  Федерация независимых профсоюзов России подходит к решению во-
просов социального характера с государственных позиций, но всё же ис-
ходя из интересов трудящихся, которые она и должна защищать «по за-
кону и по смыслу» своего существования, отметил Владимир Путин. Этот 
государственный подход президент назвал важным в работе таких про-
фессиональных союзов и выразил надежду, что он сохранится и дальше. 
Интересы государства и трудящихся в целом действительно совпадают, 
отметил Михаил Шмаков.

  В этот же день представители избирательного штаба Владимира Пу-
тина подали в Центризбирком листы с подписями россиян, необходимы-
ми для его регистрации на выборах президента. По закону самовыдви-
женцам для этого нужно представить в ЦИК не менее 300 тыс. и не более 
315 тыс. подписей. Однако штаб кандидата в президенты и действующе-
го главы государства с 23 декабря по 22 января собрал по всей стране в де-
сять раз больше. Примечательно, что в этой избирательной кампании 
получено втрое больше подписей, чем на выборах 2018 года. К слову, не-
смотря на значительное превышение числа желающих поддержать пре-
зидента, избирательный штаб Владимира Путина представил в ЦИК Рос-
сии лишь необходимые 315 тыс. подписей.

A — Безусловно, такой ситуа-
цией пользуются террори-

стические группировки, оружие попа-
дает в их руки, расползается по Африке, 
Ближнему Востоку и даже Латинской 
Америке, что ещё больше раскачива-
ет и без того нестабильные регионы 
мира. Эта скандальная ситуация до-
стигла таких масштабов, что замал-
чивать её уже не получается. Даже 
Соединённым Штатам пришлось офи-
циально признать проблему, — сказал 
дипломат.

Разумеется, нельзя забывать и о вы-
годе, которую получают американские 
оружейные компании от конфлик-
та на Украине. При этом на военной 
поддержке Киева стремится нажить-
ся американское государство в целом.

— Госсекретарь США Энтони Блин-
кен акцентирует внимание на том, что 
продолжение помощи Украине — это 
гарантия создания новых рабочих мест 
в Соединённых Штатах. Словно речь 
идёт не о финансировании войны, уже 
унёсшей сотни тысяч жизней на Украи-
не, а о некоем прибыльном бизнес-про-
екте, — указал Сергей Лавров.

По подсчётам ООН, с февраля 
2022 года в результате конфликта по-
страдали более 14 тыс. мирных граж-
дан и не менее 10 тыс. погибли. Экспер-
ты подчёркивают: обстрелы мирных 
жителей с использованием западного 
вооружения не заставят США и их со-
юзников перестать помогать Киеву.

— Никакого расчёта на то, что Запад 
захочет признать свои ошибки и изме-
нит характер своего поведения, у нас 
быть не должно, — заявил «Известиям» 
эксперт Международного института 
гуманитарно-политических исследо-
ваний Владимир Брутер.

При этом на Западе признают, что 
снабжение Украины вооружениями 
не должно приводить к снижению 
обороноспособности самих стран-
поставщиков. Об этом, в частности, 
на днях заявил глава минобороны ФРГ 
Борис Писториус, сказав, что Герма-
ния в вопросе отправки оружия Кие-
ву «не может идти ва-банк». По словам 
аналитика Брутера, чтобы НАТО про-
должало снабжать Киев вооружени-
ем на высоком уровне, экономики его 
членов должны будут перейти на во-
енные рельсы.

— Чтобы сохранить поставки воору-
жений на уровне 2023-го, экономики 
ряда стран должны стать более воен-
ными. В таком объёме, который рас-
ходовался в прошлом году, Западная 

Европа и США вооружения не произ-
водят, поэтому возможно, что постав-
ки вооружений несколько снизятся. 
Но они снизятся ровно настолько, на-
сколько позволяет сегодняшняя ситу-

ация в странах-производителях, — по-
яснил Брутер.

Военная поддержка Киева сохра-
нится, поскольку Запад по-прежнему 
не намерен уступать РФ на поле боя, 

уверен профессор кафедры междуна-
родной безопасности факультета ми-
ровой политики МГУ Алексей Фененко.

— Военная помощь на каком-то уров-
не, конечно, сохранится. Запад не соби-
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В дело с техникой
Российские сапёры получат машины для разведки и разрушения долговременных укреплений

Алексей Михайлов, Юлия Леонова, 
Андрей Фёдоров

Российские сапёры готовятся актив-
нее участвовать в штурмовых дей-

ствиях. Минобороны начало программу 
перевооружения и усиления инженер-
ных полков и бригад, сообщили источ-
ники «Известий» в военном ведомстве. 
На их вооружение до конца года по-
ступят универсальные бронирован-
ные инженерные машины, способные 
не только уничтожать минные поля, 
но и разрушать укрепления противни-
ка любой сложности. Эксперты отме-
чают: применение инженерных войск 
для штурмовых действий должно быть 
эффективным решением.

�� ДЛЯ РАЗВЕДКИ И РАСЧИСТКИ 
ПУТИ

Минобороны России утвердило про-
грамму увеличения боевых возмож-
ностей общевойсковых инженер-
ных полков и бригад — в их составе 
уже в нынешнем году появятся новые 
подразделения, оснащённые специ-
ализированной штурмовой и разве-
дывательной техникой, рассказали 
«Известиям» источники в военном ве-
домстве.

Речь идёт об универсальных бро-
нированных инженерных машинах 
(УБИМ), а также о принципиально но-
вых машинах инженерной разведки. 
Если УБИМ уже поставляются в вой-
ска, то машины разведки только про-
ходят испытания. Известно, что они 
отличаются высокой автономностью. 
А их бортовое оборудование позволя-
ет обнаружить любые типы инженер-
ных заграждений, укрытия, а также 
минные поля.

Как отметили источники «Изве-
стий», благодаря новым штурмовым 
инженерным подразделениям россий-
ские войска смогут взламывать укре-
пления противника любой сложности.

Современная модификация УБИМ 
выполнена на базе танка Т-90. Она 
предназначена для преодоления мощ-
ных инженерных заграждений на под-
готовленных линиях обороны. Маши-
на снабжена не только мощной бронёй, 
но и современной динамической за-
щитой, поэтому сможет действовать 
в передовых порядках бронетехни-
ки при наступлении. Новейший уни-
версальный инструмент, установлен-
ный на УБИМ, позволяет преодолевать 
практически все распространённые 
виды противотанковых заграждений. 
Машина оснащена средствами развед-

ки путей движения войск, защитными 
средствами, вспомогательным обору-
дованием и ручным гидравлическим 
инструментом.

Внутри размещаются два члена эки-
пажа и три сапёра в защищённом от-
делении. Помимо основного рабочего 
оборудования на стреле может уста-
навливаться гидравлический мо-
лот, позволяющий разрушать бетон-
ные и железобетонные конструкции 
в каменных завалах. Тяговая лебёдка 
машины позволяет удалять повреж-
дённую технику с проезжей части. Ви-
деосистема обзора обеспечивает рабо-
ту в том числе ночью.

�� ШТУРМОВАЯ 
СПЕЦИАЛИЗАЦИЯ

С первых месяцев специальной воен-
ной операции российские войска стол-
кнулись с необходимостью регулярно 
штурмовать укрепрайоны ВФУ. Осо-
бенно мощные оборонительные со-
оружения оказались в Донбассе, где 
их возводили на протяжении восьми 
лет. Это потребовало от российских 
войск адаптации к новым условиям 
и изменений в тактике. В частях начали 
формироваться специализированные 
штурмовые подразделения, оснащён-
ные оружием и снаряжением для про-
рыва вражеской обороны. С прошло-
го года в военном ведомстве решили 
масштабировать этот опыт и создавать 
в общевойсковых армиях разведыва-
тельно-штурмовые бригады.

Многие машины, стоящие на воору-
жении инженерных войск, могут эф-
фективно использоваться для штурмо-
вых действий, рассказал «Известиям» 

военный эксперт Алексей Леонков. 
В частности, как показал опыт спе-
циальной военной операции, систе-
му дистанционного разминирования 
можно использовать в качестве сред-
ства поражения опорных пунктов 
и укрепрайонов.

— Когда начинённый тротилом ка-
нат попадает и подрывается, появля-
ется эффект разорвавшегося снаря-
да или авиационной бомбы, при этом 
опорный пункт противника уничтожа-
ется, — объяснил он. — Понятное дело, 
что до определённого времени таких 
средств у нас было ограниченное коли-
чество, но они нужны для того, чтобы 
обеспечивать проход нашим войскам. 
Необходимо также разминировать 
поля. Для этого применяется робо-
тизированная система разминирова-
ния «Уран-6», которая сейчас актив-
но используется в зоне СВО. Потому 
что противник оставляет обширные 
минные поля, карту которых он и сам 
не знает.

По словам эксперта, в районах, 
где боевые действия ведутся уже бо-
лее девяти лет, таких минных полей 
огромное количество, поэтому, когда 
российские войска освобождают на-
селённые пункты, важно ещё прове-
сти разминирование.

— Также таким подразделениям не-
обходимо быстро возводить форти-
фикационные сооружения. То есть 
мы разрушаем опорный пункт про-
тивника, а нашим военнослужащим 
надо закрепиться на данном участке, 
поэтому нужно возвести фортифика-
ционные сооружения — это делают ин-
женерные машины, — пояснил Алек-
сей Леонков.

Переориентирование инженерных 
войск на штурмовые действия можно 
оценить позитивным образом, расска-
зал «Известиям» военный эксперт Вик-
тор Мураховский.

— Штурмовые части инженерных во-
йск оснащены лучше обычных частей. 
В частности, они обладают улучшен-
ной защитной экипировкой, приспосо-
блениями и техникой, предназначен-
ной для штурма. Но должен сказать, 
что это непростое дело. Если решат 
всё-таки ввести в бой это подразде-
ление, его требуется усилить пре-
жде всего со стороны индивидуаль-
ных средств защиты от беспилотников 
и применения их самими, — пояснил 
эксперт.

�� ИНЖЕНЕРНЫЕ МАШИНЫ

В последние годы Минобороны про-
водит масштабную реформу инже-
нерных войск. Из частей обеспечения 
их превращают в самостоятельную 
ударную силу, способную участвовать 
в современной войне. Действия сапё-
ров уже не сводятся только к строи-
тельству фортификационных соору-
жений, расчистке пути следования 
войск и наведению мостов — теперь 
их ориентируют также на штурм 
укрепрайонов, скрытное минирова-
ние и быструю очистку местности 
от взрывных устройств.

Во всех бригадах окружного и флот-
ского подчинения создаются бата-
льоны сапёров-штурмовиков, а инже-
нерные полки в армиях пополняются 
такими же ротами.

В инженерные войска постоянно на-
правляется новая техника. В частно-
сти, с прошлого года в части поступают 
инженерные системы дистанционно-
го минирования «Земледелие». Они вы-
глядят как реактивные системы зал-
пового огня и работают по такому же 
принципу, то есть выстреливают ре-
активными снарядами калибра 122 мм. 
Однако при попадании на землю они 
не взрываются, а зарываются и взво-
дятся в боевое положение.

В состав системы «Земледелие» 
входят боевая машина на базе высо-
копроходимого автомобиля «КамАЗ», 
транспортно-заряжающая машина 
и транспортно-пусковые контейнеры 
с инженерными боеприпасами. На ней 
установлены два пакета по 25 ракет, 
снаряжённых минами различного типа. 
Дальность полёта боеприпасов состав-
ляет от 5 до 15 км, что позволяет бы-
стро прикрыть минными полями лю-
бое направление.

« ПРИВЫЧНАЯ ПО-
ЛИТИКА, ПРЕД-
ПОЛАГАЮЩАЯ 

ВЫДЕЛЕНИЕ ОСОБЫХ ПРИ-
ОРИТЕТНЫХ МАКРОРЕГИ-
ОНОВ С ЦЕЛЬЮ ОБЕСПЕ-
ЧЕНИЯ ИХ УСКОРЕННОГО 
РАЗВИТИЯ, НАШЛА СВОЁ 
ПРОДОЛЖЕНИЕ В НОВЫХ 
РЕГИОНАХ
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Ростислав Туровский

Политолог

О дной из главных особенностей 
правительства РФ во главе с Ми-

хаилом Мишустиным стало выстраи-
вание системы взаимодействия между 
исполнительной властью федерального 
и регионального уровней. Этот процесс 
соответствовал и давно сложившимся 
потребностям в нахождении оптималь-
ного формата кооперации между уров-
нями власти, и решению о создании еди-
ной системы публичной власти в стране 
в рамках конституционной реформы.

Заметно выросла роль Госсовета 
как площадки для выстраивания отно-
шений между федеральным центром 
и губернаторами. Впервые глава пра-
вительства РФ по должности стал чле-
ном Госсовета. Взаимодействие было 
организовано при участии 18 комис-
сий Госсовета во главе с губернато-
рами, которые по профилю своей де-
ятельности являются контрагентами 
правительства и его отдельных мини-
стерств. При этом губернаторы ощути-
ли возможности для выработки идей 
и инициатив, которые через Госсовет 
могут продвигаться наверх, чтобы ста-
новиться решениями федеральной 
власти. Непосредственно в структуре 
правительства функцию диалоговой 
площадки стал выполнять координа-
ционный центр, призванный, в част-
ности, обеспечивать согласованный 
характер работы федеральной и регио-
нальной исполнительной власти.

Ещё одной новацией стало созда-
ние механизма кураторства над феде-
ральными округами, которые закре-
плены на постоянной основе почти 
за всеми вице-премьерами. Тем са-
мым ведущие правительственные чи-
новники наделены ответственностью 
за социально-экономическое разви-
тие подшефных территорий. Замет-
но, что коммуникация между прави-
тельством и регионами значительно 

активизировалась. Это видно по боль-
шому количеству поездок главы пра-
вительства, его заместителей и мини-
стров по регионам, а также их встреч 
с губернаторами. По итогам этих ме-
роприятий обычно принимаются кон-
кретные решения. Так, своеобраз-
ным фирменным стилем Мишустина 
стало оперативное выполнение обя-
зательств перед регионами, взятых 
на себя во время его визитов. Как пра-
вило, за этим следуют решения пра-
вительства о выделении средств 
на социальные или инфраструктур-
ные проекты, о которых говорилось 
во время рабочей поездки.

Плотную взаимосвязь правитель-
ства и губернаторского корпуса обе-
спечивает и кадровая политика. В по-
следние годы бывшие сотрудники 
правительства РФ стали губернатора-
ми во многих регионах. Наряду с этим 
правительство стало ужесточать кон-
троль над кадрами региональной ис-
полнительной власти, требуя, чтобы 
региональные чиновники соответ-
ствовали определённым квалифика-
ционным требованиям.

Наряду с созданием системы взаи-
модействия большое внимание было 
уделено системе целевой поддерж-
ки регионов, где многие решения при-
нимаются по поручениям президента 
России В.В. Путина. Учитывая все бюд-
жетные ограничения, которые перио-
дически дают о себе знать в РФ, зада-
ча состояла в том, чтобы не «заливать» 
регионы деньгами, а организовать от-
бор перспективных проектов, сти-
мулировать регионы к участию 
в конкурсах, оборачивающихся под-
держкой их победителей, отработать 
новые механизмы финансирования.

Одним из результатов такого под-
хода стало ускоренное финансирова-
ние инфраструктурных проектов в ре-
гионах, позволяющее не откладывать 
их запуск на долгие годы. Для этого 
выработан механизм предоставления 
регионам инфраструктурных бюджет-
ных кредитов, которым воспользова-
лись десятки субъектов федерации. 
Эти кредиты позволили запустить ре-
ализацию множества проектов, свя-
занных главным образом с улучше-
нием транспортной инфраструктуры. 
Для финансирования объектов ЖКХ 
постепенно начал применяться ме-
ханизм инфраструктурных облига-
ций. Стартовало выделение регионам 
специальных казначейских креди-
тов. Этот механизм, в частности, был 
использован для поставок в регионы 
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Совбез совести
Россия заявила о причастности Запада к преступлениям ВСУ 
против гражданского населения
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средств городского общественного 
транспорта.

В центре постоянного внимания 
правительства находится обеспе-
чение транспортной связности Рос-
сии, которое выходит сейчас на но-
вый уровень. Во-первых, улучшается 
транспортное сообщение между за-
падными и восточными региона-
ми страны. Одним из ключевых ша-
гов на этом направлении стал запуск 
автомагистрали М12 «Восток», кото-
рая пока связала Москву и Казань, 
но в перспективе пересечёт Урал и бу-
дет продолжаться в Сибири. Одно-
временно ведутся масштабные рабо-
ты по модернизации и расширению 
пропускной способности Восточно-
го полигона РЖД. В условиях реорга-
низации логистических цепочек, вы-
званной переменами в структуре 

внешнеэкономических связей страны, 
правительство вместе с региональны-
ми властями решает задачи по фор-
мированию соответствующей новым 
задачам транспортной инфраструк-
туры. На Дальнем Востоке это отно-
сится и к обустройству пригранич-
ной инфраструктуры, где, например, 
появились первые в истории автомо-
бильные и железнодорожные мосты 
на границе с Китаем. Помимо этого 
строятся логистические терминалы, 
ведётся модернизация пунктов про-
пуска через границу. А для интересов 
простых граждан применяется про-
грамма субсидирования авиаперелё-
тов между Дальним Востоком и дру-
гими регионами страны. Во-вторых, 
всё больше внимания уделяется пер-
спективному транспортному кори-
дору «Север — Юг», где масштабная 
работа только начинается. Она ещё 
потребует вложений в автомобиль-
ные и железные дороги, портовую ин-
фраструктуру на Каспийском море.

Несмотря на объективные труд-
ности, правительство расширяет фи-
нансирование строительства и ре-

монта автомобильных дорог, о чём 
свидетельствовало недавнее обновле-
ние плана дорожного строительства 
на 2024–2028 годы. Значительные сред-
ства вкладываются в железные доро-
ги, а одним из главных проектов, офи-
циально подтверждённых в 2023 году, 
становится формирование сети высо-
коскоростных железнодорожных ма-
гистралей, первая из которых свяжет 
Москву и Санкт-Петербург. Также об-
ращает на себя внимание масштабная 
реконструкция аэропортов, которая 
затрагивает десятки объектов по всей 
стране, особенно за Уралом и в Аркти-
ке. На местном уровне при помощи 
правительства тем временем реали-
зуется первая в своём роде програм-
ма поставок нового городского пас-
сажирского транспорта, в том числе 
электротранспорта.

Важным полем для сотрудничества 
между правительством РФ и регио-
нальными властями стали изменение 
облика населённых пунктов в стра-
не, модернизация жилищной и ком-
мунальной инфраструктуры. На фоне 
завершения прежней программы рас-
селения граждан из ветхого и аварий-
ного жилья недавно была запущена 
новая программа. Работают стимулы 
для увеличения объёмов жилищного 
строительства, в том числе связанные 
с запуском дальневосточной, а затем 
и арктической ипотеки. Формирова-
ние комфортной городской среды ста-
ло одним из масштабных федеральных 
проектов, в рамках которого проведе-
но благоустройство десятков тысяч 
дворов и общественных пространств, 
а также поддержаны сотни проектов, 
предложенных самими регионами. Па-
раллельно для сельской местности ра-
ботает госпрограмма комплексного 
развития сельских территорий. А в це-
лях заботы об экологии в пилотной 
группе городов с наиболее загрязнён-
ным воздухом реализуются мероприя-
тия по улучшению их положения.

Привычная политика, предполага-
ющая выделение особых приоритет-
ных макрорегионов с целью обеспече-
ния их ускоренного развития, нашла 
своё продолжение в новых регио-
нах. Недавно была принята государ-
ственная программа их восстановле-
ния и развития, а до этого заработал 
механизм свободной экономической 
зоны, резидентами которой становит-
ся всё больше предприятий. В целом 
политика внедрения в регионах пре-
ференциальных экономических ре-
жимов выразилась в новом всплеске 
внимания к созданию особых эконо-
мических зон. А уже устоявшаяся по-
литика стимулирования экономиче-
ского роста на Дальнем Востоке была 
распространена на Арктику, обернув-
шись формированием Арктической 
зоны РФ в качестве пространства, со-
пряжённого с различными льгота-
ми и стимулами. Немаловажную роль 
при этом сыграла и ставка правитель-
ства на всемерное развитие Северно-
го морского пути. При этом в центре 
повышенного внимания продолжа-
ли оставаться Дальний Восток, Север-
ный Кавказ, Крым и Калининградская 
область. Наряду с многочисленны-
ми решениями о расширении тер-
риторий опережающего развития 
на Дальнем Востоке под новые инве-
стиционные проекты правительство 
утвердило 25 мастер-планов социаль-
но-экономического развития для всех 
крупных и средних городов и агло-
мераций Дальнего Востока, которые 
предполагают масштабные инвести-
ции, в том числе со стороны государ-
ства. На Северном Кавказе тем вре-
менем началось реальное оживление 
работы над формированием туристи-
ческого кластера, а также более пред-
метная работа с инвесторами через 
запуск Кавказского инвестфорума.

Вызовы перед правительством 
остаются. Среди них в свете послед-
них событий нельзя не отметить ра-
стущую потребность в модерниза-
ции ЖКХ в регионах. Сохраняются 
серьёзные проблемы регионально-
го социально-экономического нера-
венства. Однако правительство смог-
ло выработать эффективный формат 
взаимодействия с регионами, кото-
рый позволяет избегать конфликтов 
в борьбе за ресурсы и даёт возмож-
ность получать федеральные сред-
ства и инструменты поддержки для 
решения реально важных задач. При 
понятной нехватке возможностей 
для того, чтобы осчастливить всех, 
правительство сумело расставить 
приоритеты так, чтобы реальные ре-
зультаты его работы были видны 
и значимы едва ли не во всех субъек-
тах РФ.

 Новости

Приграничное расстройство
Миграционный кризис в США лишает Украину денег

Екатерина Хамова

Б езопасность южной границы США 
становится главной темой предвы-

борной гонки республиканцев и ещё 
больше снижает шансы на быстрое вы-
деление ожидаемого Киевом финанси-
рования. Радикальные предложения 
главных кандидатов от республикан-
цев — Дональда Трампа и Никки Хейли — 
по теме миграционной политики нахо-
дят отклик среди избирателей, а значит, 
они вряд ли откажутся от этой риторики 
в предвыборный год. Такое положение 
снижает шансы Белого дома выторго-
вать деньги для Украины и ставит Бай-
дена перед непростым выбором. До-
ждётся ли Киев денег — в материале 
«Известий».

Проблема контроля над миграци-
ей из стран Латинской Америки в США 
обострилась в конце 2023 года, когда 
многотысячный караван беженцев 
(в основном из Венесуэлы, с Кубы и Га-
ити) пешком направился из Гватемалы 
к северной границе Мексики в надеж-
де попасть в Соединённые Штаты. В по-
следние недели прошлого года еже-
дневное количество переходов через 
погранпункты достигало 10 тыс.

Несмотря на попытки администра-
ции президента США Джо Байдена со-
вместно с мексиканскими властями 
ограничить поток мигрантов, в 2024-
м предпосылок к улучшению ситуа-
ции пока нет. 20 января к американской 
границе из Гондураса уже выдвинул-
ся первый в этом году караван, пока не-
многочисленный — около 500 человек.

За недостаточные усилия по борь-
бе с нелегалами впервые с 1876 года 
члену кабинета министров США мо-

жет грозить импичмент. Министра 
внутренней безопасности Алехандро 
Майоркаса обвиняют в нецелевом ис-
пользовании средств налогоплатель-
щиков, а также в намеренном игнори-
ровании мер по контролю на границе 
между США и Мексикой и по пресече-
нию нелегальной миграции.

Тем временем кризис на границе 
вышел на первый план в предвыбор-
ных дебатах кандидатов от республи-
канцев в Нью-Гэмпшире, где 23 января 
должны состояться праймериз. В опро-
се Monmouth University четверть изби-
рателей назвала незаконную мигра-
цию главной проблемой США.

Во время недавней встречи в Нью-
Гэмпшире с избирателями Дональд 
Трамп, ставший лидером на кокусах 
в Айове, в очередной раз выступил 
с радикальным решением пробле-
мы миграции. Экс-президент заявил: 
став президентом, он раз и навсег-
да покончит с политикой открытых 
границ Байдена и начнёт огромную 
операцию по депортации нелегалов 
из США. Трамп отметил, что у Вашинг-
тона сейчас просто нет иного выбора 
из-за угрозы, которую якобы создают 
мигранты в стране.

Президент Мексики Андрес Ману-
эль Лопес Обрадор уже ответил на это: 
закрытие границы, с его точки зрения, 
стало бы ошибкой и принесло бы боль-
шие потери американским компаниям.

Аналогичного радикализма в во-
просах защиты границ США придер-
живается и следующая за Трампом 
по популярности кандидат Никки Хей-
ли. Несмотря на нападки со стороны 
сторонников экс-президента о недо-
статочной строгости Хейли в миграци-

онной политике, она также предлагает 
депортировать незаконных мигрантов, 
а вдобавок ввести требование для ком-
паний отчитываться о легальном ста-
тусе своих иностранных работников.

В то же время основному кандида-
ту от демократов — Джо Байдену — ито-
ги миграционной политики во время 
президентского срока не добавляют 
очков на выборах. 66% опрошенных 
Monmouth University считают про-
вальными действия нынешнего пре-
зидента по решению кризиса на гра-
нице с Мексикой.

Согласно данным Управления ста-
тистики национальной безопасно-
сти США, с момента вступления Бай-
дена в должность в январе 2021 года 
на южной границе США были замече-
ны не менее 6,3 млн мигрантов, в стра-
ну за это время были пропущены бо-
лее 2,4 млн человек.

Одновременно с ростом запроса 
на защиту южной границы США аме-
риканский избиратель также продол-
жает терять интерес к финансирова-
нию украинской армии. Почти треть 
опрошенных американцев в дека-
бре 2023 года ответили, что их страна 
тратит слишком много денег на под-
держание украинского режима (31%), 
большинство из них причисляют себя 
к Республиканской партии (48%).

Восстание машинистов
Протесты железнодорожников угрожают экономике ФРГ

Анастасия Костина

Н емецкое общество раскололось 
надвое на фоне экономических 

проблем в стране, о чём в том чис-
ле свидетельствуют продолжающие-
ся протесты в ФРГ, считают эксперты. 
23 января к фермерам, недовольным 
урезанием субсидий, присоединяют-
ся машинисты, грозящие парализовать 
железнодорожное сообщение. Новая 
забастовка, по разным оценкам, мо-
жет обернуться германской экономике 
убытками от €30 млн в день до €1 млрд 
за всё время протестов. Могут ли мас-
штабные забастовки привести к кризи-
су в экономике и правительстве — в ма-
териале «Известий».

Протест в Германии расширяет-
ся: к фермерам, которые уже устраи-
вали недельную забастовку и до сих 
пор продолжают проводить различ-
ные акции, с 23 января присоединятся 
железнодорожники. Профсоюз немец-
ких машинистов GDL объявил о начале 
собственной акции, вызванной недо-
вольством существующими условия-
ми труда. С 23 по 29 января прекратят 
работу сначала машинисты грузовых 
поездов, а в ночь на 24 января к ним 
присоединятся машинисты пассажир-
ских составов.

Это не первая подобная акция: пре-
дыдущая, продлившаяся всего три 
дня — с 10 по 12 января, нанесла ощу-
тимый ущерб. За это время было от-
менено около 80% поездов дальне-
го следования. Машинисты бастуют 
ещё с ноября 2023 года, когда начались 
переговоры между представителями 
GDL и государственным железнодо-
рожным оператором Deutsche Bahn 
(DB). Профсоюз требует сократить ра-
бочую неделю машинистов, работа-
ющих посменно, с 38 до 35 часов при 
полном сохранении заработной пла-
ты. Более того, они настаивают на по-
вышении зарплат на €400–500 в ме-
сяц и единовременной компенсации 
до €3 тыс., чтобы нивелировать расту-
щую инфляцию. Оператор согласился 
на более гибкий график путём сокра-
щения часов, но с понижением зара-
ботной платы.

На данный момент ни одно пред-
ложение со стороны DB профсоюз 
не принял. В связи с этим они и объя-
вили о новой акции, приостановив пе-
реговоры. Как ранее подчёркивал гла-
ва GDL Клаус Везельски, машинисты 
продолжат бастовать всю зиму, пока 
правительство не выполнит требова-
ния. Стоит отметить, что сам активист 
давно заработал репутацию жёсткого 
и бескомпромиссного переговорщика, 
которого путешественники, пользую-
щиеся железнодорожным транспор-
том, обвиняют в эгоцентризме.

Нынешние споры уже перерос-
ли в публичную полемику. Министр 
транспорта ФРГ Фолькер Виссинг ска-
зал, что «не испытывает никакой сим-
патии к этой форме спора о заработ-
ной плате» и не верит, «что господин 
Везельски приносит какую-либо поль-
зу себе и своему профсоюзу таким сти-
лем». При этом в бундестаге понима-
ют, что необходим компромисс с обеих 
сторон во избежание серьёзного ущер-
ба экономике.

— Новая забастовка — удар для всех 
клиентов железнодорожного транс-
порта. Длительные простои приводят 
к серьёзному ограничению мобильно-
сти. Профсоюз должен признать нере-
алистичным требование о сокращении 
рабочего времени при полном сохра-
нении выплат в условиях нехватки ра-
бочих мест. В то же время федеральное 
правительство, пытаясь улучшить со-
стояние транспорта, должно признать, 
что идёт по неверному пути, нагружая 
железнодорожную систему, которая 
уязвима к внешним воздействиям, — 
заявил «Известиям» член бундестага 
Вольфганг Виле.

Новая масштабная акция машини-
стов последовала за недельной заба-
стовкой фермеров, начавшейся 8 ян-
варя. Аграрии, протестующие ещё 
с декабря 2023 года, требуют от вла-
стей пересмотреть планы по уреза-
нию сельскохозяйственных субсидий. 
В знак протеста они пригнали сотни 
тракторов к Бранденбургским воро-
там в Берлине. Затем в течение семи 
дней колонны сельхозтехники пере-
крывали улицы ряда других больших 
городов.

Согласно опросам, немцы в основ-
ном согласны с протестующими. По ре-
зультатам исследования, проведённо-
го институтом INSA для издания Bild 
8 января, 69% жителей страны поддер-
жали демонстрации. 15 января заба-
стовка окончилась масштабной акци-
ей в Берлине. В ней приняли участие 
более 8,5 тыс. человек на 6 тыс. тракто-
ров и на другой сельхозтехнике.

Новые меры «жёсткой экономии» де-
монстрируют неспособность герман-
ского правительства найти компро-
мисс на фоне проблем в национальной 
экономике. В ноябре в проекте бюдже-
та на 2024 год образовалась дыра в раз-
мере €17 млрд. Это произошло после 
того, как конституционный суд объя-
вил нелегитимным нецелевое исполь-
зование €60 млрд кредитных средств, 
которые предназначались на борьбу 
с последствиями пандемии COVID-19. 
Снизив поддержку фермеров, кабмин 
рассчитывал ежегодно экономить 
по €480 млн.

В случае с машинистами в пра-
вительстве упорно заявляют о не-
возможности выполнения их тре-
бований — это, как утверждается, 
приведёт к росту расходов на персо-

нал на 50%. Кроме того, 2023 год Гер-
мания завершила в состоянии эконо-
мической рецессии. ВВП сократился 
на 0,3%. Показатель снизился впер-
вые с 2020-го.

В целом, по данным декабрьских 
национальных опросов, 76% избира-
телей недовольны работой канцлера 
Германии Олафа Шольца. За его пар-
тию (СДПГ) готовы проголосовать 
лишь 13% (падение в два раза с момен-
та выборов в бундестаг в 2021 году), 
а за правящую коалицию в целом вку-
пе с «Зелёными» и Свободной демокра-
тической партией — всего 31%. Оппози-
ционный блок ХДС/ХСС поддерживают 
30%, а правую партию «Альтернатива 
для Германии» (АдГ) — от 22 до 24%.

Немцы недовольны тем, что прави-
тельство тратит их же средства на кли-
матические и экологические проек-
ты, руководствуясь линией «Зелёных», 
а также направляет огромные деньги 
Украине. Критика правительства ис-
ходит и от однопартийцев Шольца. 
Например, глава федеральной земли 
Мекленбург — Передняя Померания 
Мануэла Швезиг сказала: многие из-
биратели разочарованы политикой 
«светофорной коалиции». По её сло-
вам, граждане хотят «предсказуемого 
правительства, которое своевремен-
но сообщало бы о том, что произой-
дёт дальше». Основная проблема, ве-
роятно, заключается в разношёрстной 
структуре коалиции.

— Шольц по-прежнему выступает 
медиатором взаимоотношений меж-
ду известными товарищами, которые 
тянут в разные стороны телегу. В этом 
его основная заслуга, и неважно, кто 
был бы канцлером по итогам выборов 
2021 года, — ситуация была бы такая 
же. Забастовки — это косвенное от-
ражение тех структурных проблем, 
которые существовали в экономике 
ФРГ и раньше, — подчеркнул руково-
дитель Центра германских исследо-
ваний Института Европы РАН Вла-
дислав Белов.

МНЕНИЕ

рается проигрывать на Украине. Если 
там нарастят производство боеприпа-
сов, поддержка может усилиться, — за-
явил он «Известиям».

Конечно, на заседании Совбеза 
в Нью-Йорке выступили и военные 
спонсоры Киева — США, Великобри-
тания, а также их партнёры, такие как 
Словения, Мальта, Швейцария, Юж-
ная Корея. Их постоянные предста-
вители предпочли не заметить не-
давнюю трагедию в Донецке, назвав 
попытки России обратить внимание 
международного сообщества на во-
енные преступления ВСУ «дезинфор-
мацией». Вместо этого представитель 
США вновь призвал сфокусироваться 
на «формуле мира Зеленского», кото-
рую Киев отчаянно продвигает среди 
стран глобального Юга. Она подраз-
умевает полный вывод российских 
войск с территории новых регионов 
и возвращение к границам 1991 года. 
Понятно, что Москва такие условия 
не принимает.

— Все эти формулы — путь в никуда, 
и чем раньше в Вашингтоне, Лондоне, 
Париже, Брюсселе это осознают, тем 
лучше будет для Украины, для Запа-
да, которому крестовый поход против 
России уже создал очевидные репута-
ционные и экзистенциальные риски, — 
отметил Лавров в Нью-Йорке.

Впрочем, пока воззвания США 
и Украины не получают широкого от-
клика. Постоянный представитель Ки-
тая Чжан Цзюнь, выступая на заседа-
нии Совбеза, призвал к скорейшему 
началу переговоров с учётом интере-
сов всех сторон конфликта.

— Мир достижим только посред-
ством приостановки поставок воору-
жения, а затяжные боевые столкнове-
ния лишь приведут к дополнительным 
жертвам среди гражданского населе-
ния, — заявил он.

Эксперты отмечают: Запад заин-
тересован в урегулировании кон-
фликта на Украине, но так, чтобы 
у Киева сохранялась возможность 
продолжать наносить удары по Рос-
сии. Сергей Лавров, в свою очередь, 
напомнил: «Мы... всегда сохраняли го-
товность к переговорам. Перегово-
рам не о том, как сохранить у власти 
главарей киевского режима и пота-
кать их фантазиям, а о преодолении 
наследия разрушительного десяти-
летнего разграбления страны и на-
силия над её народом, об устранении 
причин трагической для Украины си-
туации».
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Платёжное приключение
Почему Елену Блиновскую отправили в СИЗО

Станислав Кучушев, Валерия Мишина, 
Яна Штурма

До семи лет лишения свободы может 
получить блогер Елена Блиновская 

по новому предъявленному ей обвине-
нию — неправомерному обороту плате-
жей, считают опрошенные «Известия-
ми» юристы. Следствие полагает, что 
она распоряжалась чужими электрон-
ными подписями, чтобы переводить 
деньги со счетов юридических лиц. 
Новое обвинение Блиновской предъ-
явили 22 января. В этот же день суд за-
менил ей меру пресечения на содержа-
ние в СИЗО. Причиной стало нарушение 
условий домашнего ареста: в декабре 
2023 года Блиновская устроила ново-
годнюю вечеринку, на которой обща-
лась с одним из свидетелей по её делу, 
а это было запрещено ограничитель-
ными мерами.

Замоскворецкий районный суд 
Москвы 22 января заменил меру пре-
сечения блогеру Елене Блиновской — 
домашний арест на содержание под 
стражей. «Королеву марафонов» от-
правили в СИЗО на три месяца. В тот 
же день стало известно о предъявле-
нии ей нового обвинения — по статье 

о неправомерном обороте средств пла-
тежей группой лиц по предваритель-
ному сговору.

В обосновании нового обвинения 
говорится: не позднее 2019 года Бли-
новская получила электронные клю-
чи юридических лиц для перевода де-
нежных средств с их расчётных счетов. 
Она, как указал следователь на суде, 
неоднократно на своё усмотрение ис-
пользовала эти электронные ключи 
без ведома их владельцев. Следовате-
ли установили причастность Блинов-
ской к двум подобным эпизодам.

А ужесточить меру пресечения они 
потребовали из-за неоднократных на-
рушений условий домашнего ареста. 
Так, 23 декабря 2023-го блогер устрои-
ла у себя дома новогоднюю вечеринку.

— В ней участвовали 15 человек, 
в том числе и свидетель по уголовно-
му делу против Блиновской Виктория 
Асмолова, — заявил следователь.

Во время заседания суда Блинов-
ская уверяла, что не знала о том, что 
Асмолова проходит по делу свидете-
лем. Их общение, по её словам, носит 
дружеский характер.

— Плотно дружим с февраля про-
шлого года, — пояснила блогер. — О том, 

Уход за полосами
A В документе также говорит-

ся: Госавианадзор располага-
ет информацией о росте количества до-
бровольных сообщений лётного состава 
о неудовлетворительной подготовке 
аэро дромов в РФ к приёму и выпуску 
самолётов. В связи с чем начальникам 
МТУ Ространснадзора поручено собрать 
у авиакомпаний информацию об имею-
щихся несоответствиях, отклонениях, 
претензиях к состоянию и эксплуатаци-
онному содержанию аэро дромов, после 
чего провести оценку фактов и принять 
меры реагирования.

На неудовлетворительное состоя-
ние лётного поля в аэропортах РФ стали 
чаще жаловаться как минимум пилоты 
«Аэрофлота». В авиакомпании зафик-
сирован рост соответствующих добро-
вольных донесений, следует из письма 
директора департамента производства 
полётов перевозчика Игоря Бурыкина, 
разосланного лётному составу в нача-
ле января (есть у «Известий»).

Топ-менеджер попросил пилотов 
по возможности обеспечивать фото- 
и видеодокументирование нахождения 
снега, ледяных отложений и брустверов 
на ВПП, рулёжных дорожках и перроне, 
а также уделять повышенное внимание 
на состояние лётного поля при полётах 
на аэродромы Хабаровска, Уфы, Ханты-
Мансийска и Челябинска. В то же время 
от пилотов S7 Airlines и «Уральских ави-
алиний» таких добровольных сообще-
ний не поступало, рассказали «Извести-
ям» представители этих авиакомпаний.

В начале этого года за пределы ВПП 
в России выкатились уже три самолёта — 
причём все в течение одной недели. 9 ян-
варя при посадке в аэропорту Норильска 
за полосой оказался Boeing 737-800 авиа-
компании NordStar, выполнявший рейс 
из Красноярска, никто из находивших-
ся на борту 169 пассажиров и восьми 
членов экипажа не пострадал. Как рас-
сказал собеседник «Известий» в авиа-
властях, сразу после касания полосы пи-
лоты включили максимальный реверс 
тяги двигателей, а на скорости 150 км/ч 
его отключили. После чего на скорости 
100 км/ч они перешли на торможение 

от педалей. Однако экипаж не почув-
ствовал достаточную эффективность 
торможения и решил повторно вклю-
чить реверс двигателей. В этот самый 
момент начался неуправляемый разво-
рот самолёта. В итоге машина, развер-
нувшись на 180 градусов, остановилась 
уже за пределами ВПП — в 29 м от выход-
ного порога.

Второе выкатывание произошло 
12 января в аэропорту Архангельска Та-
лаги при посадке самолёта Як-42Д авиа-
компании «Арктика», выполнявшего 
рейс из Рогачёво. На борту находились 
54 пассажира и пять членов экипажа, 
никто не пострадал. По предваритель-
ным данным, причиной выкатывания 
стала потеря пилотами визуального 
контакта с огнями ВПП из-за попадания 
в условия приземного тумана, сообщил 
«Известиям» источник в авиавластях.

Спустя ещё три дня — 15 января — при 
посадке в Якутии, в аэропорту города 
Мирный, за пределы ВПП выкатился 
грузовой самолёт Ту-204, принадлежа-
щий «Почте России» и эксплуатирую-
щийся авиакомпанией «Авиастар-Ту». 
Он выполнял рейс из Москвы (Внуко-
во), на его борту находились пять чле-
нов экипажа и 17 т почты и груза. При 
посадке в условиях почти попутно-
го ветра самолёт перелетел полови-
ну ВПП и достаточно поздно коснулся 
земли — уже в районе рулёжной дорож-
ки, от которой начинается уклон поло-
сы вниз, рассказали «Известиям» собе-
седники в авиаслужбах. В результате 
Ту-204 смог остановиться только при-
мерно в 40 м от выходного торца ВПП. 
Коэффициент сцепления на полосе со-
ответствовал минимально допустимо-
му — 0,3, а в первых двух случаях он был 
выше — 0,32 и 0,37.

Все три случая Росавиация квали-
фицировала как серьёзные авиацион-
ные инциденты и приступила к их рас-
следованию. На данный момент ни одно 
из них не завершено.

— Причины трёх выкатываний само-
лётов за пределы ВПП в январе 2024 года 
разные, они будут окончательно опре-
делены по результатам расследований. 

До их завершения какие-то дополни-
тельные комментарии преждевремен-
ны, — сказал «Известиям» представи-
тель Росавиации Артём Кореняко.

В октябре–декабре 2023-го в России 
произошло столько же выкатываний. 
В целом за весь прошлый год их было 
шесть, а в 2022-м — пять. Если же рас-
сматривать только январь, то, соглас-
но данным Росавиации, с которыми 
ознакомились «Известия», наступив-
ший год по количеству подобных ин-
цидентов в первый месяц уже стал худ-
шим за последнее десятилетие. За пять 
лет в январе самолёты выкатывались 
за пределы ВПП только в 2023 и 2020 го-
дах — по одному разу. В предшеству-
ющую пятилетку (2014–2018) было за-
фиксировано по одному выкатыванию 
в январе 2017 и 2015 годов, в первый ме-
сяц 2014-го их было два. При этом, как 
указал Артём Кореняко, анализ по ко-
личеству выкатываний целесообраз-
но делать в конце года.

На произошедшие три инцидента 
с выкатыванием самолётов за пределы 
ВПП за неделю Росавиация отреагиро-
вала оперативными рекомендациями 
для авиакомпаний и аэропортов, на-
правленными на предотвращение та-
ких случаев. Их она выпустила 17 января 
в информации по безопасности полётов 
за подписью руководителя агентства 
Дмитрия Ядрова (есть у «Известий»).

В документе поясняется: как прави-
ло, выкатывания обусловлены несколь-
кими факторами или их неблагоприят-
ным сочетанием. Например, наличием 
на полосе воды, снега, слякоти, льда 
и инея, инцидентам в таких условиях 
может способствовать некачествен-
ная подготовка ВПП к приёму самолё-
тов и как следствие передача экипажу 
недостоверных данных о состоянии по-
крытия полосы, следует из документа.

Другой фактор связан с продолже-
нием снижения самолёта и неуходом 
на второй круг при отсутствии необ-
ходимого визуального контакта с на-
земными ориентирами, что приводит 
к посадке вне рекомендованной зоны 
приземления. Также недостаточный 
учёт ветровой обстановки (боковой 
и попутный ветер, его порыв и сдвиги) 
в сочетании с ошибками при пилотиро-
вании уже не раз приводили к потере пу-
тевого управления после приземления 
и при пробеге, отметили в Росавиации.

Кроме того, к выкатыванию может 
привести неправильное использование 
пилотами средств сокращения посадоч-
ной дистанции (тормоза, реверсивные 
устройства двигателей, спойлеры), а так-
же отказы систем воздушного судна.

Общество

Активная фарма
Препарат из радия снизит побочные эффекты при терапии рака груди

Денис Гриценко

Российские учёные разрабатыва-
ют новый радиофармпрепарат 

для лечения рака молочной желе-
зы. В качестве активного элемента 
в нём используется радий-223, ко-
торый ранее применялся толь-
ко для борьбы с метастазами при 
раке простаты. Сейчас лечение но-
вообразований в молочной железе 
с помощью радио фармпрепаратов 
требует болезненной процеду-
ры, которая негативно сказывает-
ся на состоянии пациента. А для 
ввода нового лекарства достаточ-
но обычного укола. По мнению экс-
пертов, препарат будет востребован 
для лечения отдельных групп боль-
ных, однако при терапии рака наи-
более эффективны средства, кото-
рые способны сами находить путь 
к опухоли.

� СМЕНА ЦЕЛИ

Специалисты Санкт-Петер бург-
ского политехнического универ-
ситета Петра Великого (СПбПУ) ве-
дут работу над созданием нового 
радио фармпрепарата на основе изо-
топа радия-223, который можно бу-
дет применять для борьбы с раком 
молочной железы. Частицы этого 
вещества уже давно используются 
в медицине для лечения метаста-
зов, которые возникают у пациен-
тов с раком простаты. Изотоп имеет 
свойство воздействовать на кост-
ную ткань, где и появляются вторич-
ные очаги болезни. Радий обладает 
множеством преимуществ по срав-
нению с альтернативными радио-
логическими методами. Но дру-
гие виды онкозаболеваний им пока 
не лечили, так как для этого необ-
ходимо научиться перенаправлять 
действие изотопа в нужную часть 
организма.

— Радий-223 идеально подходит 
для локальной терапии рака благо-

даря своим свойствам. Сейчас для 
лечения рака молочной железы ис-
пользуют брахитерапию. Радиоак-
тивный элемент на небольшом носи-
теле вводят в организм с помощью 
очень сложной и неприятной про-
цедуры, которую тяжело переносят 
пациенты. При этом радиоактивные 
частицы не выводятся из организма. 
Для этого нужна ещё одна процеду-
ра. Наш препарат можно будет вко-
лоть в опухоль обычным шприцем, 
а после того как он выполнит свою 
задачу, он сам выведется из организ-

ма, — рассказала лаборант-иссле-
дователь лаборатории нано- и ми-
крокапсулирования биологически 
активных веществ СПбПУ Дарья Ах-
метова.

Препарат, который разрабатыва-
ют в Санкт-Петербурге, предназна-
чен для локальной терапии. Учёные 
решили применить метод инкапсу-
лирования, когда изотоп помеща-
ют внутрь какого-то другого ве-
щества — капсулы. Нужно, чтобы 
радиоактивный элемент надёжно 
удерживался в носителе, а иначе 
он станет распространяться по все-
му организму, пояснили разработ-
чики.

В качестве носителя радия учё-
ные выбрали карбонат кальция. 
Он безопасен, давно использует-
ся в медицине и дёшев в производ-
стве. Оказалось, что поместить ра-
дий в кальциевую капсулу можно 
при помощи простой абсорбции, ко-
торая не требует дополнительного 
оборудования. Раствор с изотопом 

смешивают с карбонатом кальция 
и через некоторое время носитель 
впитывает его без каких-либо ма-
нипуляций, то есть процесс произ-
водства препарата будет простым 
и экономичным.

Разработчики испытали лекар-
ство на клеточных моделях и кро-
вяных клетках. Исследования по-
казали: полученное соединение 
не влияет негативно на кровь, а кар-
бонат кальция в принципе нетокси-
чен для организма. Также учёные 
создали у мышей модель ракового 

образования из клеток опухоли мо-
лочной железы и вводили животным 
препарат в разных концентрациях. 
Это замедлило увеличение новооб-
разования по сравнению с контроль-
ными образцами. В ходе 12-дневной 
терапии было замечено снижение 
роста на 85% относительно группы 
мышей, к которым не применяли те-
рапию. А показатель, отражающий, 
насколько хорошо носитель удер-
живает в себе радиофармпрепарат, 
достиг 99%.

� САМОНАВОДЯЩИЙСЯ 
ЭЛЕМЕНТ

— Краеугольным вопросом исполь-
зования радионуклидов остаёт-
ся создание средств адресной до-
ставки, при этом оптимально, 
чтобы можно было их вводить си-
стемно (скажем, внутривенно), 
а не непосредственно в опухоль. 
Наночастицы карбоната кальция, 
хотя и исследуются в качестве ме-

тода, позволяющего накапливать 
действующее вещество в опухоле-
вой ткани, всё же не обладают до-
статочной избирательностью для 
доставки, — сказал заведующий ка-
федрой биохимии имени академика 
Т.Т. Берёзова РУДН Вадим Покров-
ский.

На следующем этапе работы соз-
датели лекарства намерены умень-
шить размер кальциевых капсул 
и разместить на их поверхности 
агентов, которые смогут нацели-
вать препарат на опухоль. Тогда раз-
работку можно будет использовать 
не только для локальной, но и для 
системной терапии.

Радий-223 используется очень 
давно. И сейчас происходит воз-
рождение интереса к этому эле-
менту, рассказал «Известиям» за-
ведующий кафедрой онкологии, 
радиотерапии и реконструктивной 
хирургии Сеченовского универси-
тета Игорь Ре шетов.

— Любой новый метод лече-
ния будет полезен. Главное, что-
бы его разработка дошла до кли-
нической практики. Конечно, это 
не какая-то революция или метод, 
который отменяет другие способы 
лечения. Однако это направление 
должно развиваться. А показания 
и пациенты, чтобы его применить, 
всегда найдутся. — сказал Игорь Ре-
шетов.

Радиофармпрепараты сейчас 
очень интенсивно разрабатываются, 
и это перспективное направление. 
С их помощью удаётся так умень-
шить опухоль молочной железы, 
что пациенту не требуется хирур-
гическое вмешательство. Благода-
ря этому можно сохранить анато-
мическую форму груди, что очень 
важно для женщин, рассказала «Из-
вестиям» научный сотрудник Рос-
сийского научного центра радио-
логии и хирургических технологий 
имени академика А.М. Гранова Оль-
га Миколайчук.

« УЧЁНЫЕ ПРИМЕНИЛИ ИНКАПСУЛИРОВАНИЕ, КОГДА 
ИЗОТОП ПОМЕЩАЮТ ВНУТРЬ ДРУГОГО ВЕЩЕСТВА. 
НУЖНО, ЧТОБЫ РАДИОАКТИВНЫЙ ЭЛЕМЕНТ НАДЁЖ-

НО УДЕРЖИВАЛСЯ В НОСИТЕЛЕ, А ИНАЧЕ ОН СТАНЕТ РАСПРО-
СТРАНЯТЬСЯ ПО ВСЕМУ ОРГАНИЗМУ
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Попали 
в «Буран»
Когда в Поволжье ликвидируют 
последствия снегопадов

Ксения Набаткина, Роман Солдатов, 
Кирилл Сазонов

Р екордные снегопады в Татарстане 
и соседних с ним регионах Повол-

жья прекратятся в ближайшее время, 
циклон, вызвавший их, потерял свою 
силу, сообщили «Известиям» метео-
рологи. Из-за стихии в Казани введён 
план «Буран», предусматривающий 
усиленную очистку улиц. За трое суток 
там выпало до 130% месячной нормы 
осадков. В некоторых районах города 
сугробы выросли до метра, а на трас-
сы республики с полей нанесло и во-
все до двух метров снежного покро-
ва. Ликвидация последствий стихии 
займёт около двух недель, оценили 
местные власти. Но есть и позитивные 
моменты — объём выпавшего снега 
может положительно сказаться на ко-
личестве воды в Волге, которая про-
шлым летом была очень мелководна, 
считают эксперты.

На ликвидацию последствий силь-
нейшего снегопада, накрывшего Татар-
стан, потребуется около двух недель, 
сообщается на портале органов мест-
ного самоуправления Казани. План «Бу-
ран» по оперативной очистке улиц горо-
да продлили до 22 января включительно.

В последние трое суток в Татарста-
не выпало от 17 до 47 мм осадков. Это 

от 60 до 130% месячной нормы, сообщи-
ли в Гидрометцентре республики. Толь-
ко в Казани выпало 42 мм, или 91% ме-
сячной нормы.

— Несколько десятилетий живу в Та-
тарстане, но таких сильных снегопадов 
не помню. Все соседи, кто мог, помога-
ли чистить снег во дворе дома, сугро-
бы получились выше человеческого ро-
ста, — рассказала «Известиям» местная 
жительница Елена.

Настолько продолжительные и силь-
ные снегопады бывают редко, подтвер-
дили в Гидрометцентре республики.

«Например, в декабре 2010 года в Ка-
зани выпало 51 мм снега. Также много 
осадков выпало в период с 21 по 24 ян-
варя 2018-го в западных и центральных 
районах республики — 20–36 мм, в Ка-
зани — 27 мм», — пояснили там.

В период аномального снегопада 
в Казани рабочий день водителей спец-
техники увеличился до 14–16 часов. В не-
которых районах города толщина снеж-
ного покрова выросла до метра. Это 
рекордный показатель за последние 
14 лет, добавили в мэрии.

Управление образования Казани ре-
комендовало 22 января провести за-
нятия в школах дистанционно, а в до-
школьные учреждения и вовсе детей 
не приводить. Все выездные мероприя-
тия с учащимися отменены, автобусы 

по школьным маршрутам не курсиру-
ют, рассказала заместитель руководи-
теля исполкома города Гузель Сагито-
ва на заседании оперштаба по уборке 
снега.

На фоне сильных снегопадов сво-
бодное посещение введено с 19 янва-
ря и в школах Ижевска. Там за три дня, 
по данным местного гидрометцентра, 
выпало более месячной нормы осад-
ков. Со вторника, 23 января, школы го-
рода должны заработать в обычном 
режиме.

Сильный снегопад усложнил ситу-
ацию на дорогах. За три дня метели, 
с 19 по 21 января, водители вызывали 
экстренные службы более 70 раз, это 
в полтора раза чаще обычного, сооб-
щили «Известиям» в пресс-службе «ЭРА-
ГЛОНАСС».

На трассе М7 «Волга» в Татарстане 
из-за непогоды развернули мобиль-
ные пункты питания на стоянках, а так-
же в местах скопления водителей, со-
общили «Известиям» в Федеральном 
дорожном агентстве (Росавтодор). Во-
дителей обеспечивают горячим питани-
ем, питьевой водой и средствами пер-
вой необходимости.
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текст  
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Учесть смолоду
На детсадах, колледжах и вузах поднимут флаги России

Марина Блинникова, Яна Штурма, 
Юлия Тимофеева 

Все образовательные учреждения 
в России будут обязаны вывесить 

на своих зданиях и территориях госу-
дарственный флаг — соответствующую 
инициативу перед внесением в Госду-
му поддержало правительство, выяс-
нили «Известия». Её авторы отмечают: 
сейчас флаги вывешиваются только 
школами, а процесс воспитания непре-
рывен — от детсада до университета. 
Присутствие флага поможет сформи-
ровать в молодых людях чувство граж-
данской идентичности и патриотизма, 
полагают опрошенные изданием экс-
перты.

На зданиях российских школ, кол-
леджей, вузов и других учебных заве-
дений в обязательном порядке и на по-
стоянной основе будут размещаться 
флаги России, выяснили «Известия». 
Правительство поддержало такой за-
конопроект, в ближайшее время он бу-
дет внесён в Госдуму.

— Документ предлагает распростра-
нить на все образовательные организа-
ции, независимо от форм собственно-
сти, норму о постоянном размещении 
государственного флага на зданиях 
либо на территориях учреждений, — 
сказал «Известиям» председатель 
правления Ассоциации юристов Рос-
сии, член правительственной комис-
сии по законопроектной деятельно-
сти Владимир Груздев.

По действующим правилам посто-
янно размещать государственный 
флаг следует только на зданиях обще-
образовательных организаций — школ, 
гимназий, лицеев. Инициатива же рас-
пространяет действие нормы на все 
образовательные организации, вклю-
чая детские сады, колледжи и вузы.

— Законопроект разработан с целью 
формирования у детей и молодёжи об-
щероссийской гражданской идентич-
ности и патриотизма на всех этапах 
образовательной деятельности, — от-
метил Владимир Груздев.

Автор законопроекта, председатель 
комитета Госдумы по просвещению 
Ольга Казакова обратила внимание, 
что воспитание — это непрерывный 
процесс, который идёт от дошкольно-
го учреждения и до завершения учёбы 
в вузе. Поэтому она назвала удивитель-
ным тот факт, что сейчас флаги выве-
шиваются только на зданиях школ.

— Дети, начиная с дошкольного воз-
раста, уже знакомы с символикой на-
шего государства. И студенты, заходя 
в свою образовательную организа-
цию, должны видеть триколор, — ска-
зала она.

Ольга Казакова назвала новую меру 
логичным продолжением работы 
по укреплению воспитания в образо-
вательных организациях. Она напом-
нила: в 2020 году закон об образовании 

был доработан — туда вошёл воспита-
тельный компонент.

— И он включает духовное, патри-
отическое и гражданское воспита-
ние, — указала она. — И наш россий-
ский триколор является частью всей 
воспитательной работы. Наш флаг вы-
зывает чувство гордости, сопричаст-
ности и привязанности.

Присутствие государственного 
флага на зданиях всех учебных заве-
дений будет способствовать поднятию 
патриотических настроений у детей, 
уверен и руководитель Всероссий-
ского общества защиты прав граждан 
в сфере образования Виктор Панин.

— Думаю, что это пойдёт детям и сту-
дентам только в плюс, — сказал он «Из-
вестиям».

Директор Института изучения дет-
ства, семьи и воспитания, зампред 
комиссии Общественной палаты РФ 
по просвещению и воспитанию Ната-
лья Агре заявила, что детям с самого 
раннего возраста «особенно важно 
знать и понимать символы российско-
го государства».

— И по нашему опыту мы видим, на-
пример, с какой радостью ребятишки 
реагируют на гимн или на флаг, — ска-
зала она. — Мы видим и обратную связь 
от родителей, когда они оказываются 
приятно удивлены, что их дети знают 
слова гимна и охотно исполняют его. 
Так что я абсолютно поддерживаю эту 
инициативу.

Ольга Казакова напомнила, что 
с 1 сентября 2022 года в российских 
школах в начале каждой учебной не-
дели стали поднимать флаг и испол-
нять гимн.

И поэтому, согласно отзыву прави-
тельства, нынешние изменения не по-
требуют от школ и вузов дополнитель-
ных финансовых затрат — они уже 
оснащены всем необходимым.

«По нынешним нормам флаг выве-
шивается на зданиях любых органи-
заций, в том числе учебных, в дни го-
сударственных праздников, а также 
поднимается во время официальных 
церемоний и других торжественных 
мероприятий», — указали там.

В 2022-м премьер-министр России 
Михаил Мишустин подписал распо-
ряжение о выделении средств из фе-
дерального бюджета на закупку го-
сударственных символов. Более чем 
30 регионам выделялся 1 млрд рублей 
в рамках федерального проекта «Па-
триотическое воспитание граждан 
России».

Заместитель председателя Обще-
российского профсоюза образования 
Михаил Авдеенко заявил «Известиям», 
что организация поддерживает ини-
циативу.

— Главное здесь понимать, что 
во всём хороша мера, — указал он. — 
Государственная символика очень 
важный атрибут госвласти и должна 
вызывать у граждан высокие эмоции — 
чувство гордости за свою страну, свою 
историю, вдохновлять. И главное, что-
бы не потерялась эта главная особен-
ность символов, их сакральная цен-
ность должна оставаться на высоком 
уровне.

Председатель Совета по развитию 
гражданского общества и правам че-
ловека при президенте РФ Валерий Фа-
деев напомнил об общественной дис-
куссии из нулевых, когда пытались 
запретить развешивать флаги на бал-
конах.

— А я всегда поддерживал такое же-
лание людей, — рассказал он. — И про-
тив нынешней инициативы ничего 
не имею.

По его мнению, главное, чтобы это 
желание было искренним, а не фаль-
шивым.

Общество

Словарный с запасом
В стране появится госсервис проверки норм русского языка

Яна Штурма, Роман Солдатов

Новая информационная систе-
ма «Национальный словарный 

фонд» (НСФ) появится в России. Это 
будет общедоступный цифровой ре-
сурс, содержащий не только нор-
мы современного русского язы-
ка, но и информацию о том, как они 
менялись на протяжении последних 
трёх веков. Соответствующее пред-
ложение Минобрнауки одобрил каб-
мин. Авторы инициативы указыва-
ют: в России нет подобного сервиса, 
а он необходим для решения и обра-
зовательных, и научных задач. Новая 
информационная система поможет 
повысить общий уровень грамотно-
сти, поспособствует защите и сохра-
нению государственного языка, по-
лагают эксперты.

� ПРОПИСАТЬ НОРМЫ

В России создадут государственную 
информационную систему «Нацио-
нальный словарный фонд». В ней бу-
дут размещены все нормы русского 
литературного языка, а также ин-
формация о том, как они менялись 
за последние три века. Законопро-
ект, разработанный Минобрна-
уки, предполагает ввести новую 
статью об этом ресурсе в закон о го-
сударственном языке страны. Эту 
инициативу поддержала прави-
тельственная комиссия по законо-
проектной деятельности, выясни-
ли «Известия».

Ресурс создаётся по поруче-
нию президента России, рассказал 
«Известиям» председатель прав-
ления Ассоциации юристов Рос-
сии, член правкомиссии Владимир 
Груздев. Он пояснил: НСФ станет 
общедоступным и верифициро-
ванным источником информации 
о нормах современного русского 
языка.

— По сути, это будет комплексная 
подборка, состоящая из словарей 

разных типов, — рассказал Владимир 
Груздев. — Там будут интегрирова-
ны данные словарей русского языка 
за последние три века. В результате 
сервис позволит решать как науч-
ные и образовательные задачи, так 
и чисто практические: пользователи 
смогут проверить своё знание рус-
ского языка и уровень владения его 
нормами.

НСФ позволит получать инфор-
мацию о написании слов, их произ-
ношении и ударении, а также пока-
жет возможные варианты с учётом 
исторической динамики. Там же 
будут содержаться значения слов, 
данные об их трансформации, 
наличии  синонимов, антонимов, 
омонимов и паронимов, о фразео-
логизмах.

— Аналогов НСФ сейчас не суще-
ствует, — указывают авторы законо-
проекта. — А лексикографическая 
деятельность, ориентированная 
на выпуск печатных изданий сло-
варей, не даёт возможности соста-
вить представление об актуальном 
состоянии языка, отстаёт от куль-
турно-языковых потребностей об-
щества.  Тексты словарей XVIII–
XIX  веков труднодоступны для 
читателей.

Реализацию проекта поддержа-
ли в Минпросвещения, Минкульту-
ры, Минэке, Минфине, Рособрнад-
зоре и РАН.

� ДЛЯ ЧЕГО НУЖЕН НСФ

Создание национальной системы 
поможет повысить уровень общей 
грамотности населения, а также за-
щитить, сохранить, распространить 
и развить государственный язык, бу-
дет способствовать его популяриза-
ции за рубежом, отметил Владимир 
Груздев.

Создание Национального словар-
ного фонда назрело уже давно, счи-
тает замдиректора Института язы-
кознания РАН Игорь Исаев.

— Существует несколько источ-
ников для получения объективной 
информации по национальным язы-
кам, в данном случае о русском. Что 
значит национальный русский язык? 
Это вся совокупность его вариантов, 
на котором говорит нация, страна. 
Например, русские диалекты поми-
мо литературного языка, городское 
просторечье и так далее. Конечно, 
хорошо всё это собрать вместе, — от-
метил эксперт.

Цифровизация сейчас востребо-
вана во всех областях нашей жизни, 
подчеркнула заслуженный профес-
сор Института образования Выс-
шей школы экономики Ирина Абан-
кина.

— Ра н ьше пол ьзова л ись бу-
ма ж ными словарями и источ-
никами. Сейчас появились он-
лайн-сервисы, но к ним, например 
к той же «Википедии», высказыва-
ется много претензий,  — расска-
зала она «Известиям». — Поэтому 
инициатива сделать фундамен-
тальный сервис со всей необходи-
мой информацией, которая помо-
жет глубже понять русский язык, его 

историю, этимологию слов, — пра-
вильная.

Эксперт подчеркнула: качество 
сервиса будет зависеть от коман-
ды разработчиков. Кроме того, 
по её мнению, в дальнейшем следу-
ет расширить функционал сервиса, 
чтобы и другие народы, проживаю-
щие на территории России, могли 
озна комиться с особенностями сво-
его языка. Такой шаг помог бы в укре-
плении толерантности, подчеркнула 
профессор ВШЭ.

— Знать язык, изучать его — это, 
безусловно, важно, так как он яв-
ляется основой культуры, идентич-
ности, — отметила эксперт. — Кроме 
того, родной язык — приоритет госу-
дарственной политики.

Национальный словарный фонд 
должен стать большой объединён-
ной базой данных, позволяющей 
пользоваться различными словар-
ными источниками, рассказал «Изве-
стиям» доктор филологических наук 
Анатолий Баранов.

— Не могу сказать, насколько он бу-
дет популярен, но, безусловно, этот 
проект необходим, — подчеркнул он.

Игорь Исаев отметил: сейчас су-
ществует много сервисов, например 
«Грамота.ру». Это один из первых ис-
точников, куда обращаются люди 
с вопросом, как пишется то или иное 
слово или куда поставить ударение.

— Второй источник — это Нацио-
нальный корпус русского языка, соз-
данный Институтом русского языка 
имени Виноградова РАН совместно 
с «Яндексом», — отметил эксперт. — 
Здесь человек может найти инфор-
мацию о том, в каком году появилось 
слово, как часто оно употребляет-
ся. Если посмотреть сейчас, то нас 
ждёт сюрприз — многие слова, кото-
рые мы считаем феминитивами, су-
ществуют с XVII века.

Однако источника, который по-
зволил бы посмотреть всю инфор-
мацию в одном месте, не хватает, за-
ключил Игорь Исаев.

« РАНЬШЕ ПОЛЬ-
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— Основной объём снега был прине-
сён с полей и уплотнён на проезжей ча-
сти дороги при низовой метели. Высота 
снежного покрова на некоторых участ-
ках превышала два метра, — отметили 
в ГК «Автодор».

Объём выпавшего и принесён-
ного метелью снега с 19 по 20 янва-
ря 2024 года составил 2,4 млн кубоме-
тров. Дорожники убрали с проезжей 
части более миллиона кубометров сне-
га, что, по их подсчётам, эквивалентно 
100 тыс. кузовов «КамАЗов». На убор-
ке снега были задействованы погруз-
чики, грейдеры, шнекороторные сне-
гоочистители.

Из-за сильного снега и низкой ви-
димости движение перекрывали 
на участках федеральной автодороги 
М12 «Восток» в Татарстане, на трас-
се М5 «Урал» в Оренбургской об-
ласти, сообщили «Известиям» 
в Госавтоинспекции МВД РФ. 
Ограничения для движе-
ния грузового транспорта 
и автобусов вводились 
на трассе М7 «Волга» 
при подъезде к Ижев-
ску. Участки феде-

ральных и региональных трасс пере-
крывали также в Башкирии, Пензенской, 
Самарской и Ульяновской областях.

В понедельник в Татарстане до-
рожные службы завершили расчистку 
трасс, ограничение движения сохраня-
ется на трассе М12 «Восток», сообщи-
ли в МЧС.

— Спасатели МЧС России на автомо-
биле повышенной проходимости букси-
руют большегрузы. Уже несколько де-
сятков освобождённых автомобилей 
организованными колоннами выехали 
по расчищенной дороге в сторону Мо-
сквы, — отметили в ведомстве.

Серьёзно ограничено движение 
по трассе М12 «Восток» и в Чувашии. 
Мобильный пункт обогрева и пита-
ния МЧС продолжает работу. Водители 

и пассажиры в нём могут не только со-
греться и попить чаю, но и зарядить ак-
кумулятор машины и сотовый телефон.

Сильные снегопады в Татарстане 
стали результатом предыдущих цикло-
нов, рассказал «Известиям» руководи-
тель прогностического центра «Метео» 
Александр Шувалов.

— Две волны осадков были на про-
шлой неделе, и вот последняя из них 
случилась в выходные дни, — пояснил 
он.

Сейчас, по его словам, наступила не-
большая передышка.

— Циклон действует южнее Татар-
стана, но влияет на Нижнюю Волгу 
и доберётся до Владимира и Нижнего 
Новгорода. Однако это будет на излё-
те, — пояснил он.
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что Асмолову вызывали к следовате-
лям, она мне не говорила.

Виктория Асмолова, по данным 
следствия, была директором одной 
из фирм, куда перечислялись деньги 
Блиновской от продажи её онлайн-
курсов, уточнил следователь.

— В сети интернет нет ни одного 
фото с Асмоловой с вечеринки, а это 
значит, что Блиновская заведомо зна-
ла, что она свидетель. А фото нашли 
именно в телефоне Асмоловой, — до-
бавил следователь.

Также он указал: Блиновская, не-
смотря на домашний арест, посещала 
массовые мероприятия, вела светский 
образ жизни и оплачивала дорогосто-
ящие развлечения, несмотря на задол-
женность перед налоговой инспекцией 
в 1,4 млрд рублей. Адвокат блогера На-
талья Сальникова отметила, что её до-
верительница живёт не одна и не по-
нимает, почему вечеринку следствие 
охарактеризовало как массовое ме-
роприятие.

— Я считаю, что женщина сидеть 
в СИЗО до решения суда не должна, — 
сказала Наталья Сальникова. — Мы бу-
дем подавать апелляцию.

Несмотря на доводы защиты, уже-
сточение меры пресечения в боль-
шинстве случаев свидетельствует 
о наличии у следствия доказательств 
её нарушения, рассказал «Известиям» 

управляющий партнёр коллегии адво-
катов Pen & Paper Алексей Добрынин.

— Если следователь выходит в суд 
с ходатайством об изменении меры пре-
сечения в связи с её нарушением обви-
няемым, это означает, что у следствия 
есть неопровержимые доказатель-
ства, — пояснил эксперт. — Это также 
означает, что мера пресечения с высо-
кой долей вероятности будет изменена 
на испрашиваемую — арест с усло вием 
полной изоляции от общества.

Председатель Общероссийско-
го профсоюза медиаторов Владимир 
Кузнецов рассказал «Известиям», что 
практика дополнительной квалифика-
ции преступлений применяется часто.

— Стоит отметить, что на этапе пред-
варительного следствия по закону воз-
можна дополнительная квалификация 
вменяемых в вину фигуранту дела пре-
ступлений, что и позволило добавить 
к перечню деяний неправомерный 
оборот средств платежей, — расска-
зал юрист.

По его словам, Блиновской по новой 
статье может грозить до семи лет ко-
лонии и штраф до 1 млн рублей. Такое 
же наказание ей грозит по делу о лега-
лизации денежных средств.

Ещё три года она может получить 
за неуплату налогов. Таким образом, 
общий срок наказания может достиг-
нуть 17 лет.

Тем не менее, если Блиновская пога-
сит задолженность, её дело о неупла-
те налогов будет прекращено, считает 
адвокат коллегии адвокатов «Интел-
лект альянс» Элеонора Гафурова.

— Основной задачей налоговой 
является возмещение бюджетных 
средств, — напомнила «Известиям» 
эксперт.

Она отметила: при вынесении обви-
нительного приговора и назначении 
наказания суд обязан учесть степень 
общественной опасности преступле-
ния, обстоятельства его совершения 
и личность виновного, а также нали-
чие смягчающих вину обстоятельств.

В качестве смягчающих вину об-
стоятельств суд может учесть, на-
пример, наличие малолетних детей 
на иждивении. У Блиновской трое не-
совершеннолетних детей.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Блиновскую задержали в апреле 
2023 года при попытке пересечь 
границу с Белоруссией на арен-
дованном автомобиле. С санк-
ции суда она отправилась под 
домашний арест. Тогда же ей 
предъявили обвинения по ста-
тьям об уходе от уплаты налогов 
в особо крупном размере и лега-
лизации похищенных средств. 
Следователи полагают, что бло-
гер использовала схему дробле-
ния доходов, чтобы незаконно 
пользоваться упрощённой си-
стемой налогообложения.

Справка «Известий»
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Не в части
A Так, предполагается, что 

если продукт предоставля-
ется кредитной организацией, а так-
же возникает процент, то его могут 
отнести к классическим кредитным. 
В случае других сервисов ЦБ плани-
рует урегулировать ситуацию с дого-
ворами, чтобы в них обязательно были 
прописаны механизмы защиты прав 
потребителей финуслуг. Также плани-
руется ввести обязательство передачи 
информации о рассрочке в Бюро кре-
дитных историй, чтобы эта задолжен-
ность могла учитываться при опреде-
лении долговой нагрузки.

Правда, в пресс-службе Центробан-
ка сказали, что комментарии по этому 
поводу пока преждевременны. Но со-
общили, что при работе над докумен-
том рассматриваются все предло-
жения — Банка России, участников 
специальной рабочей группы, в кото-
рую входят как банки, так и операто-
ры рассрочки, иных экспертов.

Своими выводами и предложения-
ми, которые сделаны на основании мо-
ниторинга продукта, называемого рас-
срочкой BNPL (buy now pay later — «купи 
сейчас, заплати потом»), с ЦБ планиру-
ют поделиться и эксперты ОНФ. В ходе 
исследования были проанализированы 
отзывы пользователей шести крупных 
сервисов, реакция операторов на них, 
а также правовая оценка документов 
платформ с точки зрения баланса ин-
тересов сервиса и потребителя («Изве-
стия» ознакомились с документом).

В результате был выявлен ряд про-
блемных вопросов, решение которых 
невозможно без введения регулиро-
вания сферы рассрочки. Прежде всего 
в законодательстве сейчас в принци-
пе отсутствует понятие «BNPL» (и/или 
«рассрочка BNPL»), а также не опреде-
лён круг лиц, имеющих право на оказа-
ние соответствующих услуг. Нет и ут-
верждённых характеристик продукта, 
при этом принцип покупки в моменте 
и оплате в будущем, по сути, соответ-
ствует любому кредитному.

Однако во взаимоотношениях 
с потребителем используется дого-
вор поручения, когда в соответствии 
с Гражданским кодексом одна сторо-
на (поверенный) обязуется совершить 
от имени и за счёт другой (доверителя) 
определённые юридические действия. 
Получается, что под действие закона 
о потребкредите, который регулирует 
взаимоотношения между финансовой 
организацией и заёмщиком, в том чис-
ле с точки зрения защиты его прав, это 
соглашение не попадает.

Вопреки сложившейся практике, 
поддерживаемой ЦБ, когда рассроч-
ка в формате BNPL должна предостав-
ляться нефинансовыми организациями, 
одними из наиболее заметных игроков 
в этом сегменте выступают организа-
ции кредитные. Поэтому неудивитель-
но, что проведённый во время мони-
торинга опрос потребителей показал, 
что различия между продуктами банка 
и сервиса BNPL-рассрочки они не видят. 

Соответственно, люди не осознают, кто 
регулирует эту сферу, куда жаловаться 
и как можно защитить свои права.

— Стоит отметить, что нелегальные 
кредиторы также в большинстве слу-
чаев стараются заключать с жертвами 
договоры, отличные от кредитных (до-
говоров займа). Таким образом, у по-
требителей возникает проблема с ка-
тегорированием компаний. Этим могут 
воспользоваться и нелегальные креди-
торы, назвав свои действия предостав-
лением «рассрочки BNPL», — пояснил 
«Известиям» глава регионального бло-
ка проекта «За права заёмщиков» ОНФ 
Галактион Кучава.

�� СО ВСЕМИ ТЯЖКИМИ

Кроме того, при оплате частями потре-
бители не имеют возможности отказать-
ся от дополнительных услуг, которые за-
частую автоматически подключаются 
при оформлении рассрочки. Сделать это 
можно лишь впоследствии, при этом ко-
миссия потребителю не возвращается, 
указывается в докладе ОНФ. При класси-
ческом кредитовании, согласно вступив-
шим в силу поправкам, заёмщик может 
в течение 30 дней отказаться от любых 
дополнительных услуг, работ, това-
ров, и все уплаченные за них деньги ему 
должны вернуть. Также в докладе отме-
чается проблема ненадлежащего инфор-
мирования о размерах комиссий за до-
полнительные услуги и штрафах.

Отдельный блок вопросов возника-
ет в связи с полным игнорированием 
устоявшихся правил взыскания про-
сроченной задолженности, подчёрки-
вается в докладе. Так, пользователи 
сервиса рассрочки не могут отказать-
ся от уступки прав требования любым 
третьим лицам (сторонним взыскате-
лям), поскольку такая возможность от-
сутствует в договорах.

— Более того, в проанализирован-
ных договорах предусмотрено право 
передачи (уступки) прав (требований) 
третьим лицам. Уточнение о том, к ка-
кой категории должны относиться эти 
третьи лица, отсутствует. Это создаёт 
риск участия в процессе взыскания за-
долженности нелегальных коллекто-
ров, — пояснил Галактион Кучава.

Также, как выяснилось в ходе мони-
торинга сервисов рассрочки, в этом сег-
менте отсутствуют какие-либо огра-
ничения в способах взаимодействия 
с гражданами при взыскании задол-
женности. Как известно, при классиче-
ском кредитовании коллекторы и служ-
бы взыскания не имеют права звонить 
больше определённого количества раз 
в строго отведённое время и т.д.

Расставили подпись
Онлайн-сервисы обяжут предупреждать о денежных списаниях

Наталья Башлыкова

Онлайн-сервисы обяжут уведом-
лять клиентов о взимании платы 

по подпискам. Госдума в марте плани-
рует принять законопроект, устанав-
ливающий такие правила, выяснили 
«Известия». Инициатива была внесена 
в нижнюю палату от всех пяти фракций 
в июле прошлого года, однако, несмотря 
на положительное заключение кабмина, 
не рассматривалась. Как пояснили ав-
торы законопроекта, документ активно 
дорабатывается. О его поддержке «Из-
вестиям» сообщили в Центробанке, при 
этом представители бизнеса отнеслись 
к инициативе критически.

�� ЗАЩИТИТЬ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Онлайн-сервисы и интернет-магазины 
обяжут уведомлять клиентов о взима-
нии платы по подпискам. Такой законо-
проект Госдума может принять в мар-
те. Об этом «Известиям» сообщил один 
из авторов документа, зампред коми-
тета ГД по информационной политике, 
информационным технологиям и свя-
зи Андрей Свинцов.

— На законопроект получен офици-
альный отзыв правительства. Это по-
зволяет Госдуме рассмотреть и при-
нять его в первом чтении. Сейчас 
он находится в числе тех, которые 
мы планируем рассмотреть в мар-
те. Если не будет каких-то серьёзных 
перегрузок в повестке, думаю, что 
он в этом месяце может быть принят 
в первом чтении, — сказал он.

Депутат подчеркнул: правительство 
в своём отзыве отразило ряд замечаний, 
но они не носят существенного харак-
тера и вполне могут быть доработаны 
и устранены ко второму чтению.

В профильном комитете «Извести-
ям» также сообщили, что в настоящее 

время законодательная инициатива ак-
тивно дорабатывается. Устраняются за-
мечания кабмина по формулировкам 
понятий «регулярное получение», «ре-
гулярный доступ», исключаются про-
тиворечащие нормы.

— Мы находимся в диалоге с бизнесом. 
Работаем над тем, чтобы итоговая вер-
сия законопроекта была полезной для 
граждан и безвредной для российских 
компаний, которые боятся столкнуть-
ся с оттоком пользователей, — пояснил 
«Известиям» ещё один автор докумен-
та, депутат Госдумы от того же комите-
та Антон Немкин.

По его словам, чтобы проработка вы-
двинутых бизнес-сообществом уточне-
ний и предложений шла эффективнее, 
было принято решение создать рабочую 
группу. Активное участие в ней прини-
мают представители Роспотребнадзора, 
Банка России, «Яндекса», Ozon, ассоциа-
ции «Интернет-видео», Медиа-коммуни-
кационного союза и других организаций.

— Нанести вред предпринимателям, 
которые сегодня активно работают 
и стремятся обеспечить качественный 
и надёжный сервис для граждан, точно 
не входит в наши планы. При этом глав-
ное — искоренить ситуацию, в которой 
люди остаются в уязвимом положении 
и платят деньги за те услуги, которыми 
не пользуются, — подчеркнул депутат.

Он уточнил: сегодня россияне зача-
стую оказываются в таком положении, 
поскольку попадают в так называемые 
подписочные ловушки. Причин тому 
много, но наиболее явная заключается 
в том, что сервисы попросту не присы-
лают уведомления о продлении подпи-
ски или делают это в непонятной форме. 
В результате с пользователя списыва-
ются деньги, притом что сервис он, воз-
можно, и не использует вовсе. А если 
решает отписаться, сделать это может 
далеко не всегда из-за того, что компа-

нии намеренно усложняют этот путь 
с технической стороны.

«Известия» направили запросы 
в Минпромторг, Минцифры и Роспо-
требнадзор с просьбой прокомменти-
ровать доработку законопроекта, а так-
же возможные поправки к нему.

�� ЗА И ПРОТИВ

В Банке России «Известиям» сообщи-
ли, что инициатива поступила к ним 
на отзыв.

— Урегулирование порядка реализа-
ции платных цифровых подписок по-
зволит защитить права потребителей 
и не допустить скрытых списаний де-
нег. Банк России поддерживает пред-
лагаемые законопроектом механизмы 
управления платными подписками. Ра-
бота над документом продолжается, — 
отметили в ЦБ.

В «Яндексе» официально от коммен-
тариев отказались. При этом источник 
в компании отметил: «В текущей редак-
ции законопроект противоречит своей 
изначальной цели — обезопасить пользо-
вателей от недобросовестных сервисов».

— В таком виде он может навредить до-
бросовестным игрокам рынка, а также 
ухудшить пользовательский опыт для 
миллионов человек, — сообщил источник.

«Известия» также направили запросы 
в крупнейшие интернет-компании, в чис-
ле которых Ozon, Wildberries, Ivi и другие.

В Медиа-коммуникационном союзе 
воздержались от комментариев.

Остались с взносом
Безвозмездные сборы с бизнеса превысили прогноз вшестеро

A Однако уже в декабре по-
ступления превысили план 

и составили 116 млрд, писали СМИ, 
опираясь на данные «Электронного 
бюджета».

По итогам 2022 года, когда взнос 
только ввели, безвозмездные по-
ступления от негосударственных 
организаций были на уровне всего 
2,95 млрд рублей, следует из данных 
«Электронного бюджета».

Требования к сбору с уходя-
щих компаний поменялись осенью 
2023 года. Сейчас размер платежа 
при выходе с рынка РФ составляет 
15% от рыночной стоимости активов. 
Его нужно уплатить за месяц с даты 
исполнения сделки. До осени 2023-го 
платёж был на уровне 10%, и произве-
сти его можно было в течение 90 дней.

Кроме того, по правилам уходя-
щие инвесторы при продаже бизне-
са должны предоставить не менее 50% 
дисконта от стоимости, определён-
ной по итогам независимой оценки.

В  2 02 3   г од у,  в  ч а с т н о с т и , 
из РФ ушли Henkel, Xerox, Phillips-Van 
Heusen Corporation (владелец брен-
дов Tommy Hilfiger и Calvin Klein), 
Swarovski и Binance. 

При этом в 2025–2026 годах власти 
не ожидают никаких безвозмездных 
поступлений от бизнеса — в законе 
о бюджете они равны нулю. Вероят-
но, это связано с невозможностью 
заранее предсказать, сколько ино-
странных компаний и в какой пе-
риод времени захочет продать свои 
российские активы, объяснила ру-
ководитель отдела макроэкономи-
ческого анализа ФГ «Финам» Ольга 
Беленькая.

Фактические сборы с бизнеса пре-
высили плановые, во-первых, в свя-
зи с увеличением размера взноса 
с 10 до 15% от суммы сделки, отме-
тил руководитель департамента ин-
вестиционного консалтинга и оцен-
ки FinExpertiza Виталий Аристархов.

Вторая причина связана с тем, что 
правкомиссия по иностранным инве-
стициям была сосредоточена на рас-
смотрении продажи крупных акти-
вов с госучастием, добавил он. При 
этом остались другие компании, же-
лающие покинуть российский рынок. 
Поэтому, по словам эксперта, в пер-
спективе поступления от «налога 
на выход» могут продолжить расти 
и превысить прошлогодние 116 млрд 
рублей.

— Скорее всего, иностранный биз-
нес продолжит уходить из РФ. Ча-
стично это связано с желанием самих 
компаний, частично — с требованием 
иностранных властей. Насколько бы-
стро нерезиденты продолжат выхо-

дить из российских активов, будет за-
висеть от «пропускной способности» 
правкомиссии и сроков рассмотре-
ния заявок, — считает Виталий Ари-
стархов.

Сейчас процесс продажи бизне-
са иностранцами сопряжён с труд-
ностями и требует времени, продол-
жил эксперт. Он уточнил: компаниям 
необходимо подготовить отчёт 
об оценке рыночной стоимости про-
даваемых активов и получить поло-
жительное заключение саморегу-
лируемой организации оценщиков, 
согласовать стоимость сделки и про-
чие условия.

— Вероятнее всего, сборы будут 
на высоком уровне в первой поло-
вине 2024-го. Дело в том, что многие 
компании на конец 2023-го находи-
лись на фазе завершения сделок, ко-
торые будут закрыты в ближайшие 
месяцы, — полагает доцент кафедры 
государственных и муниципальных 
финансов РЭУ им. Г.В. Плеханова Мери 
Валишвили.

С другой стороны, в основном все 
те, кто планировал, уже ушли, подчер-
кнул основатель Anderida Financial 
Group Алексей Тараповский. При 
этом некоторые зарубежные инве-
сторы всё ещё заинтересованы в рос-
сийском рынке и, несмотря на санк-
ции, пытаются искать возможности 
остаться, добавил он.

В целом же безвозмездные до-
ходы существенны для казны, от-
метила Ольга Беленькая из «Фи-
нама». Она напомнила: в бюджет 
этого года заложены рекордные рас-
ходы (36,7 трлн, что на 13% выше зна-
чения 2023-го). При этом власти на-
мерены сократить дефицит и собрать 
доходов на 35 трлн (+20% к уровню 
2023-го). Как подчеркнула эксперт, 
эта задача представляется доволь-
но сложной, поэтому для Минфи-
на в 2024-м никакой доход не будет 
«лишним».

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 3172,15  | ИНДЕКС РТС 1136,91  | НЕФТЬ BRENT 79,7  | ЗОЛОТО 2024,8  | S&P 500 4855,93  | NASDAQ 15386,61  | BITCOIN 40471,52  | ETHEREUM 2363,47 
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В декабре 2022-го власти ввели 
добровольную комиссию при 
продаже российского бизне-
са нерезидентами из недруже-
ственных стран. Такие сделки 
должны быть одобрены прави-
тельственной комиссией по ино-
странным инвестициям — и без 
добровольного взноса их не ут-
вердят.

Справка «Известий»
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Карта биткоина

Димитрий Резепов

Финансист

У же третья в истории рынка «крип-
тозима» заканчивается. Первую по-

ловину прошлого года биткоин прово-
дил с рекордно низкой волатильностью, 
восстанавливая репутацию после скан-
дального краха одной из крупнейших 
криптобирж в мире — FTX. Во второй 
половине года рынок наконец поймал 
попутный ветер, вырос на 55%. Разбе-
рёмся, что стоит за стремительным ро-
стом биткоина и чего ожидать от ны-
нешнего года.

Один из основных факторов насту-
пающей на рынке «оттепели» — изме-
нение позиции Комиссии по ценным 
бумагам и биржам США (SEC) в отно-
шении криптовалют. Крупнейшие ин-
вестиционные компании мира более 
десяти лет пытались добиться одо-
брения биржевых фондов на цифро-
вые деньги, однако постоянно стал-
кивались с отказами. Официальная 
причина — в ненадёжности и лёгко-
сти манипулирования небольшим 
рынком.

Изменить негативную позицию 
SEC помог федеральный суд, который 
в октябре прошлого года признал не-
законным отказ в запуске биржево-
го фонда (ETF) на биткоин от Grayscale. 

Именно после такого неожиданно-
го решения курс главного цифрового 
актива начал расти. Инвесторы жда-
ли притока новых денег на рынок, ко-
торый раньше был достаточно закры-
тым.

Одобрение произошло, и 11 бир-
жевых фондов на биткоин начали 
торговаться 11 января. Курс крипто-
валюты при этом поднялся до двух-
летних максимумов. В первый день 
оборот торгов достиг $5 млрд, а ко-
личество совершённых сделок пре-
высило 700 тыс. — это больше, чем 
по крупнейшим фондам на S&P.

Для индустрии спотовый 
биткоин-ETF означает не только до-
полнительный приток средств, ко-
торый, по оценке Bloomberg, мо-
жет достичь $50 млрд в ближайшие 
два года. Также это большая бюро-
кратическая победа, повышающая 
легитимность всей индустрии. Со-
бытие значительно упрощает до-
ступ на рынок не только частных, 
но и институциональных инвесто-
ров.

Стоит отметить, что похожие фон-
ды на спотовый биткоин есть в Европе 
и Канаде. Однако, учитывая масштаб 
американского рынка капитала и ко-
личество институциональных инве-
сторов, зелёный свет со стороны SEC — 
действительно знаковое событие.

Как обычно, после резкой положи-
тельной динамики на рынке произо-
шла коррекция. С момента одобре-
ния ETF курс главной криптовалюты 
снизился на 8%. Его дальнейшая ди-
намика в 2024 году во многом будет 
определяться действиями Федераль-
ной резервной системы (ФРС), вли-
яющей своей денежно-кредитной 
политикой на интерес инвесторов 
к рискованным активам.
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Что-то в «Воздухе»
Военная драма заработала 140 млн за уикенд

Агата Добровольская, Олег Клещев 

Л идером российского проката оста-
ётся «Холоп 2» — его общая касса 

неумолимо стремится к 4 млрд рублей. 
На втором месте мюзикл-сказка «Бре-
менские музыканты» с Ириной Горбачё-
вой, Сергеем Буруновым, Марией Аро-
новой и Тихоном Жизневским. Замкнул 
тройку лидеров «Воздух», самая успеш-
ная новинка уикенда. Мультфильм «Три 
богатыря и Пуп Земли» спустился на чет-
вёртую строчку, собрав в эти выходные 
51 млн рублей — а заодно завоевав статус 
по общим цифрам самой кассовой рос-
сийской анимации в национальном про-
кате. До этого первенство было у филь-
ма «Три богатыря: Ход конём».

Первое и второе места рейтин-
га ЕАИС в прошедший уикенд заняли 
сиквел «Холопа» и «Бременские музы-
канты». Сборы первого уже перевалили 
за 3 млрд рублей и стремятся к 4 млрд. 
Мюзикл с Сергеем Буруновым и Тихо-
ном Жизневским слегка отстаёт: это 
третья неделя проката, и пока у филь-
ма 2,5 млрд рублей.

А вот картина «Воздух» контрасти-
рует с лёгкими семейными комедия-

ми. Фильм о лётчицах Великой Отече-
ственной войны с Сергеем Безруковым, 
Аглаей Тарасовой и Анастасией Талызи-
ной впервые показали на 36-м Токий-
ском международном кинофестивале 
ещё в октябре. Картина вошла в основ-
ной конкурс смотра. «Воздух» замыкает 
тройку лидеров с общей кассой 149 млн 
рублей за уикенд — сборы для авторско-
го кино огромные, военная драма Герма-
на совсем не блокбастер.

— Конкурировать с хедлайнерами 
«новогодней битвы» непросто. Но зри-
тели высоко оценили картину Алексея 
Германа-младшего — заполняемость 
была лучшая среди новинок, и со сле-
дующего уикенда обещает подключить-
ся «сарафан», который поможет релизу 
приумножить кассу. Мы оцениваем сбо-
ры как хорошие. Тем более что сопер-
ничество с развлекательным контен-
том — задача не из лёгких, — поделилась 
мнением глава «КАРО» Ольга Зинякова.

По её прогнозам, шлейф «Бременских 
музыкантов» протянется до марта, пока 
в прокат не выйдет другая семейная но-
винка — «Летучий корабль» Ильи Учи-
теля. В фильме, созданном на основе 
одноимённого мультфильма 1979 года, 

сыграли Фёдор Добронравов, Леонид 
Ярмольник, Андрей Бурковский. Поли-
на Гагарина играет ведьму Леди Джейн — 
этого персонажа написали специаль-
но для киноэкранизации. А созданного 
с помощью компьютерной графики Во-
дяного озвучил Сергей Гармаш. Зиняко-
ва считает, что у фильма есть все шан-
сы конкурировать в таблице рекордов 
проката с первым «Холопом».

Двенадцатый мультфильм франши-
зы «Три богатыря», несмотря на четвёр-
тую строку рейтинга ЕАИС, оказался 
самым кассовым из всех картин серии 
об Алёше Поповиче, Добрыне Никитиче 
и Илье Муромце, а значит, и автомати-
чески самой кассовой российской ани-
мацией вообще, потому что именно эта 
франшиза самая прибыльная в стране. 
Общие сборы «Трёх богатырей и Пупа 
Земли» с момента проката 28 декабря 
составили 948 млн рублей. Таким обра-
зом, мультфильм обогнал «Трёх бога-
тырей: Ход конём» 2015 года, который 
заработал в своё время 853 млн рублей.

Фильм «Танцуй, Селёдка!» заслужил 
на фестивале авторского кино «Зимний» 
приз за лучший сценарий. Его получила 
Татьяна Загдай, ведь именно на основе 
её пьесы Александра Лупашко и сняла 
чёрную комедию с Павлом Майковым 
и Александрой Бортич. Последняя, кста-
ти, номинировалась на приз за лучшую 
женскую роль в рамках «Зимнего».

На «Кинопоиске» рейтинг фильма 
составляет 7,4 из 10. Бюджет картины — 

60 млн рублей, согласно данным ЕАИС. 
Продюсировал фильм Сергей Селья-
нов. И всё же в прокате «Танцуй, Се-
лёдка!» стартовал вяло — собрал всего 
5,6 млн рублей и не попал даже в топ-
10 рейтинга.

— Фильм отличный, но ему сложно 
было найти своего зрителя среди силь-
ных холдоверов и чуть не хватило ин-
формационного шума. Главным фаво-
ритом остаётся сиквел «Холопа», он же 
и стал основным конкурентом драме-
ди, — объяснила провал картины Оль-
га Зинякова.

Картину «Из глубины» тоже сложно 
назвать фильмом для массовой аудито-
рии. Хотя любителей пощекотать нервы 
много, всё-таки американский полухор-
рор о том, как самолёт с несколькими 
пассажирами оказывается на дне Тихо-
го океана, занял только пятое место, со-
гласно данным ЕАИС. Фильм в свой де-
бют заработал 31 млн рублей.

Спортивная драма, которая пришла 
в российский прокат вслед за «Ферра-
ри», «Большая гонка: Ауди против Лян-
чи» тоже не снискала большого успеха, 
хотя одну из главных ролей в ней ис-
полнил известный российской публи-
ке Даниэль Брюль («Гуд бай, Ленин!», 
«Гонка», «Колония Дигнидад»). Карти-
на в свой премьерный уикенд зарабо-
тала всего 12 млн рублей и заняла ше-
стую строку. А упомянутый «Феррари» 
с Адамом Драйвером опустился на 10-е 
место.

Зоя Игумнова 

О вациями приветствовали созда-
телей и исполнителей спектакля 

«Пигмалион» 20 и 21 января зрители Теа-
тра сатиры. Своё прочтение английской 
классики зрителям представил Виктор 
Крамер. В главных ролях — Сергей Чо-
нишвили, Алёна Яковлева и Ангелина 
Стречина. Режиссёр не только поставил 
спектакль, но ещё и выступил его ху-
дожником, создав на сцене футуристи-
ческую лабораторию звука. Чтобы пье-
са о цветочнице Элизе Дулитл из трущоб 
была близка молодому зрителю, в театре 
составили «словарь жаргонизмов и слен-
га». Результат оценили «Известия».

�� ПОЛНЫЙ КРИНЖ

Впервые пьеса Бернарда Шоу «Пигма-
лион» была поставлена в России 110 лет 
назад. В репертуаре обновлённого Те-
атра сатиры ещё недавно был «Пигма-
лион» в постановке Юрия Клепикова. 
Спектакль шёл на «Прогресс-сцене Ар-
мена Джигарханяна». Но всему при-
ходит свой час. Теперь на Шоу зрите-
ли пойдут на Основную сцену Театра 
сатиры. Уже сейчас в кассах нет ни од-
ного билета. Аншлаги на ближайшие 
месяцы уже обеспечены. Ещё бы, в глав-
ной роли — любимец женщин Сергей 
Чонишвили. Ну а кто ещё? Его низкий 
тембр, правильный русский язык из-
вестны всем. Долго актёра уговари-
вать не пришлось. Он играет в спек-
такле худ рука театра Сергея Газарова 
«Балалайкин и Ко». Кредит доверия к по-
становочной группе и театру имеется.

Роль Элизы Дулитл, торговки фи-
алками, режиссёр доверил Ангелине 
Стречиной. У Бернарда Шоу девушка 
с лондонских улиц говорит на диалек-
те «кокни». Но Виктор Крамер решил 
приблизить героиню к современному 
зрителю. Сделал её утрированно улич-

ной девчонкой, у которой в лексико-
не не слова из Оксфордского словаря, 
а многотомник собственного жарго-
на. За три месяца Генри Хиггинс взялся 
сделать из девушки герцогиню, кото-
рая станет своей на любом посольском 
приёме. А полковник Пикеринг (Сергей 
Климов) — автор «Разговорного сан-
скрита» — согласился оплачивать уроки 
Элизы у дорогостоящего педагога. Пари 
на вульгарную и вопиюще грязную де-
вицу кажется Пикерингу нереальным. 
Но он подписывается на эксперимент, 
а Хиггинс берётся за цветочницу.

Для актрисы Ангелины Стречиной 
роль Элизы была практически на со-
противление. Молодёжным сленгом 
она не владеет. Поэтому для погружения 
в материал стала собирать разные сло-
вечки и фразы. Работа, которая у Бер-
нарда Шоу увлекала профессора Хиг-
гинса, в Театре сатиры захватила всю 
постановочную команду. Артисты с охо-
той записывали за своими детьми вы-
ражения, ранящие ухо образованно-
го человека, — всё это пригодилось для 
словаря жаргона Элизы Дулитл.

Режиссёр сдобрил сленгом роль. 
«Кринжово», «крашиха», «бухал», «капец», 
«ошишенно», «сорян», «душнила», «пол-
ный кринж» или «Чё ты лыбишься? Бе-
сишь прямо!». Слышать такое с прослав-
ленной сцены Театра сатиры — более 
чем странно. Но посыл целевой аудито-
рией был считан. Молодёжь в зритель-
ном зале хохотала и аплодировала нова-
торству. А вот зрителю постарше всё же 
требовался перевод с уличного.

�� ГОРЕ-ИМИДЖМЕЙКЕР

Шоу писал, что его «Пигмалион» — на-
смешка над поклонниками «голубой 
крови». Виктор Крамер решил посме-
яться над современниками. Чувству-
ется, что он с улыбкой смотрит 
на всевозможных имиджмейкеров, ин-

тернет-выскочек, которые задорого вы-
водят «из грязи в князи».

За имидж героев спектакля отвеча-
ла художник Мария Боровская. Она соз-
дала костюмы для героев викториан-
ской Англии, интеллигентно внедрив 
в некоторые элементы одежды совре-
менность. Юбку-брюки миссис Пирс 
захотелось иметь в собственном гар-
деробе. Художница одела героинь в бар-
хат, шёлк, кружева. А герои носят бело-
снежные рубашки, твидовые костюмы 
и туфли ручной работы.

Своему прочтению классики ре-
жиссёр придал фундаментальность 
масштабными декорациями. То ли 
Иерихонские трубы, то ли фонограф 
в высоту колосников переносят зри-
теля в рабочий кабинет профессора 
Хиггинса. В нём много сложных при-
боров и механизмов. Хитрая конструк-
ция из металлических трубок и оку-
ляров на голове учёного. Он увлечён 
созданием картотеки диалектов и про-
изношений. В мир профессора фоне-
тики Генри Хиггинса не каждый вхож. 
Огромные раструбы фонографа, по за-
мыслу постановщика, становятся ещё 
и своеобразным экраном, на который 
то и дело проецируются фантазии ге-
роев и их не самая лестная реальность.

Не менее замысловатым Крамер 
увидел и дом миссис Хиггинс, мате-
ри профессора, которую сыграла на-
родная артистка Алёна Яковлева. Это 
место, где аккумулируются все слу-
хи Лондона, от которых голова кругом 
и невозможно устоять на ногах. Сама же 
хозяйка гостеприимного дома, кажет-
ся, ничему уже не удивляется.

Эпизодическая роль миссис Хиг-
гинс — не уровень народной артистки. 
Алёна Яковлева блистательно справля-
ется с большими характерными ролями. 
Поэтому постановщик вместе с актри-
сой придали веса этой героине и дописа-
ли текст за драматурга. Вернее, словами 

Бернарда Шоу из различных произве-
дений, дневников, воспоминаний Кра-
мер и Яковлева создали литературную 
основу для миссис Хиггинс. На сцене 
умудрённая опытом женщина, советы 
которой сразу хочется принять к испол-
нению. А ещё миссис Хиггинс — прово-
катор, мечтающий, чтобы в жизни сына 
появилась женщина, которая сделала 
бы его счастливым. И Элиза Дулитл как 
нельзя кстати появилась в жизни Генри.

�� ДАМА ПОЛУСФЕРЫ

Одной из самых впечатляющих сцен 
спектакля начинается второй акт. Бал, 
на котором Элиза должна походить 
на герцогиню, решён режиссёром не ба-
нально. Он поставил Ангелину Стречи-
ну на полусферу, одел в летящее белое 
платье и раскачал, как игрушку-нева-
ляшку. Героиня не только загипнотизи-
ровала зал, но и вскружила голову сво-
им педагогам — Хиггинсу и Пикерингу. 
После этого приёма в высшем свете 
профессор, восхищённый Элизой, го-
тов был с ней не расставаться. Но замуж 
не позвал.

В спектакле нет привычного фина-
ла истории Золушки, который предпо-
чёл режиссёр Джордж Кьюкор в экрани-
зации романа с непревзойдённой Одри 
Хепбёрн. Зритель не увидит Хиггинса, 
объясняющегося в любви Элизе. Если 
раньше профессор дёргал за ниточки, 
оттачивая каждое движение, каждый 
шаг цветочницы, то теперь кукольник 
поменялся местами с куклой. 

Культура

Код напряжения
С чего начался фестиваль «Биомеханика» в Москве

Сергей Уваров

Ч етыре больших концерта, шесть ка-
мерных выступлений-презентаций 

современных композиторов и испол-
нителей, выставка медиахудожников — 
вот далеко не полный список того, что 
ожидает зрителей на III мультимедий-
ном фестивале «Биомеханика», кото-
рый пройдёт в конце января — нача-
ле февраля. Смотр, организованный 
Центром электроакустической музы-
ки Московской консерватории (ЦЭАМ), 
фокусируется на экспериментальных 
форматах и последовательно расши-
ряет представления публики о том, 
что такое музыкальный звук и из чего 
он рождается. «Известия» оценили пер-
вый проект фестиваля и изучили про-
грамму дальнейших событий.

�� НАСТОЯЩИЙ АНДЕГРАУНД

«Биомеханика» выросла из цикла кон-
цертов консерваторских композито-
ров Николая Попова и Александра Ху-
беева. Поначалу это были единичные 
мероприятия, затем на их основе ро-
дился полноценный фестиваль — и на-
чинание завоевало Московскую Арт 
Премию. Вдобавок Попов возглавил 
Центр электроакустической музыки, 
и весь проект получил основательную 
институциональную базу.

А недавно произошло ещё одно со-
бытие: консерватория открыла новое 
арт-пространство на Большой Никит-
ской «Артемьев», названное в честь 
пионера советской электронной му-
зыки. Так что в этом году «Биомеха-

ника» задействует не только Рахма-
ниновский зал, но и соседствующее 
с ним подвальное помещение «Арте-
мьева». Что по-своему символично: 
где, как не под землёй, место настоя-
щему андеграунду?

Именно там и пройдёт большин-
ство концертов «Биомеханики». По-
сетители услышат новейшую музыку 
не в обычном зале, а в окружении ин-
сталляций и арт-объектов. Выставка 
«Электрические сны», собранная ку-
ратором, композитором и медиаху-
дожником Олегом Макаровым, будет 
работать в течение всего фестиваля 
и ещё полтора месяца после него. Вер-
нисаж «Снов» как раз и стал открыти-
ем смотра в целом.

�� МУЗЫКАЛЬНАЯ  
И ШАХМАТНАЯ ПАРТИИ

Работы для выставки были отобра-
ны по итогам опен-кола — из трёх де-
сятков заявок зелёный свет получи-
ла примерно половина. Причём часть 
выбранных арт-объектов была созда-
на заранее, а часть конструировалась 
непосредственно на месте — с учётом 
особенностей пространства «Арте-
мьев». И хотя здесь представлены со-
вершенно разные художники (в основ-
ном молодые, но не только) и столь же 
непохожие друг на друга технические 
средства воплощения замысла, есть 
и кое-что общее, объединяющее все 
проекты.

Речь даже не об очевидном — элек-
тронной составляющей. Да, всё это 
science art, построенное на использо-
вании микрофонов, датчиков движе-
ния, камер, программирования, ком-
пьютерных плат и так далее. Но это 
внешнее качество направления в це-
лом. В данном же случае важнее тема-
тический фокус. Художники размыш-
ляют в сущности об одном: о том, как 
рождается звук и как он связан с че-
ловеком и окружающей средой. На-
пример, Маруся Несторова и соавтор 
Александр Бедин предлагают сыграть 
в шахматы, надев наушники. Каждый 
ход будет отзываться определённым 
звуком (под доской спрятаны прово-
да и контакты: прикосновения фигур 
к доске замыкают электрическую 
цепь), в итоге из логики партии вы-
растет музыкальная логика.

А Данила Матросов и Алина Ежа-
кова призывают зрителей произнести 
в микрофон какой-то звук, который 
подаётся на деку перевёрнутого роя-
ля. От резкого аудиоимпульса струны 
инструмента начинают отзываться. 
Но самое интересное, что эти отзву-
ки сохраняются, коллекционируют-

ся — и с течением времени в инсталля-
ции будет вырастать из них, подобно 
цветку, некая композиция.

Кстати, сочетание природного и ис-
кусственного — тоже тема для рефлек-
сии саунд-художников. Известный 
композитор Вадим Генин в своём арт-
объекте показал, как с помощью про-
стейших электронных средств можно 
сымитировать пение птиц и шум леса. 
Виртуальные пульты и подключённые 
к ним виртуальные же провода ото-
бражаются на экране, демонстрируя 
таким образом конкретный рецепт 
создания этого звучания (при жела-
нии то же можно повторить и на на-
стоящем оборудовании). Усматривать 
ли здесь иронию над модой на орга-
ническое или отсылку к сказке Ан-
дерсена про механического соло-
вья (а заодно к опере Стравинского 
на её основе) — решать зрителю.

�� НАЙТИ КРАСОТУ

В конечном счёте большинство 
инсталляций призывает нас ис-
кать музыкальную красоту там, где 
мы совершенно не ждём её услышать. 
Например, в траектории движения 
автобусов на карте Москвы (переме-
щения точек преобразуются в зву-
ки, извлекаемые из самоиграющего 
пианино — дисклавира) или в ударах 
электромоторов по крылу автомоби-
ля, из которых посетитель сам может 
сформировать желаемый микс с по-
мощью микшерного пульта (первое — 
проект Максима Алёхина, второе — 
Евгения Климкина).

Но та же идея, по сути, лежит и в ос-
нове фестиваля в целом. Вот уже по-
чти десять лет (если считать с первых 
«биомеханических» концертов) Попов 
и Хубеев убеждают публику в том, что 
музыка может рождаться не только 
из привычных инструментов и запи-
сываться не только нотами на бумаге. 
Художественный звук, уверяют они, 
можно создать из чего угодно. Во-
прос лишь в готовности самого слу-
шателя усмотреть здесь красоту. Вы-
ставка «Электрические сны» со всей 
наглядностью формулирует этот те-
зис. А дальше уже конкретные испол-
нители и композиторы выступят про-
водниками в новый звучащий мир, 
не только продемонстрировав своё 
искусство, но рассказав о нём и всту-
пив в диалог с публикой.

25 января к зрителям выйдет ис-
полнительница на клавишных инстру-
ментах Алина Ежакова, 27-го — грече-
ский композитор Панайотис Кокорас, 
31-го своё искусство продемонстриру-
ет певица-перформер Алёна Верин-Га-
лицкая, 4 февраля в консерватории 
будет ещё один зарубежный компо-
зитор — немец Михаэль Байль, а 6-го — 
его коллега из Хорватии Марко Цици-
лиани. Завершит цикл презентаций 
наш альтист Сергей Полтавский.

�� БЕЗ ГРАНИЦ

Ну а кульминационными точками 
программы фестиваля станут че-
тыре больших групповых концер-
та в Рахманиновском зале консер-
ватории (29 января, 2, 5 и 9 февраля). 
Это «Цифровая реальность», которую 
создадут солисты ансамбля Центра 
электроакустической музыки CEAM 
Artists, «Под напряжением», где сы-
грают CEAM Artists и Московский ан-
самбль современной музыки, «Гипер-
голос» вокального ансамбля N’Caged 
и солистов CEAM Artists, а под зана-
вес — «АлгоРитм» в исполнении CEAM 
Percussion Project. Как видно по на-
званиям, первый вечер будет сфо-
кусирован на цифровых технологи-
ях, второй — на электронной музыке, 
третий — на вокальных эксперимен-
тах, а четвёртый покажет возможно-
сти современной перкуссии.

Заметим, что в программах этих 
концертов немало сочинений авто-
ров из других стран, в том числе за-
падных. Это уже упомянутый Ми-
хаэль Байль, но не только. Несмотря 
на все обстоятельства, «Биомеханика» 
остаётся по-настоящему международ-
ной и преодолевает не только грани-
цы восприятия, но и другие, куда бо-
лее конкретные ограничения.

Инсталляции на выставке «Электрические сны» провоцируют посетителей  
на взаимодействие с ними

Загремели под фанфары

В Театре сатиры представили  
собственную версию «Пигмалиона»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Зашли с Козыревым
Тренер-дебютант сделал «Северсталь» открытием КХЛ

Алексей Фомин 

«С еверсталь» и в первой половине 
сезона КХЛ радовала болельщи-

ков ярким хоккеем и держалась в зоне 
плей-офф, но январская победная серия 
длиной в семь матчей заставила внима-
тельно взглянуть на её главного тренера 
Андрея Козырева, впервые в карьере ра-
ботающего на таком уровне в подобном 
статусе. Между тем после Нового года 
регулярный чемпионат отметился ещё 
несколькими событиями. Скандал 
со снятием четырёх очков у «Сибири» 
за нарушение лимита на легио неров мо-
жет стать решающим моментом в борь-
бе за место в плей-офф со стороны Вос-
точной конференции. Об этих и других 
ключевых событиях «регулярки» КХЛ — 
в материале «Известий».

Череповецкий клуб в последние годы 
уже доказал способность добиваться 
неплохих результатов при минималь-
ном бюджете. Но все успехи новей-
шей истории ассоциируются в первую 
очередь с Андреем Разиным, с ноября 
2018-го по апрель 2023 года работавшим 
главным тренером «Северстали», а с мая 
2020-го ещё и совмещавшим эту долж-
ность с постом генерального менеджера.

При нём команда три сезона подряд 
уверенно выходила в плей-офф, где по-
стоянно давала бой обладающим более 
серьёзными финансовыми и кадровыми 
ресурсами соперникам. Так, прошлой 
весной «Северсталь» едва не выбила 
в первом раунде будущего обладате-
ля Кубка Гагарина ЦСКА, проиграв ему 
лишь в последнем, седьмом матче серии.

После этого Разин ушёл в более бога-
тый «Металлург». Казалось, что на нём 
были завязаны все успехи «Северстали», 
поэтому многие ожидали краха чере-
повчан. Но этого не произошло. Новым 
главным тренером стал Андрей Козы-
рев. Он был известен как хороший спе-
циалист по работе с молодёжью.

Долгое время Козырев работал в тре-
нерском штабе команд КХЛ, а затем 
на разных должностях в системе СКА. 

В 2022-м Козырев стал ассистентом 
Игоря Ларионова в «Торпедо». В про-
шлом сезоне нижегородская команда 
стала главным открытием КХЛ, пораз-
ив публику ярким комбинационным 
хоккеем, к тому же давшим серьёзный 

по меркам небогатого клуба результат — 
выход в плей-офф с четвёртого места 
и во второй раунд Кубка Гагарина.

Основная слава досталась Ларио-
нову, но ряд экспертов отмечали 
и серьёзную роль Козырева и в успе-
хах, и в постановке зрелищного стиля 
игры. Поэтому его назначение главным 
в «Северсталь» мало кого удивило, хотя 
для 50-летнего специалиста это первый 
опыт самостоятельной работы в КХЛ.

Поначалу череповчане чередовали 
победы с поражениями, хотя их игра ра-
довала глаз. Да и в зоне плей-офф они 
оказались быстро. Козырев внедрил 
в состав много молодёжи. На резуль-
татах не сильно сказались потери ряда 
лидеров прошлых сезонов — в частно-
сти, ушедшего по ходу нового чемпио-
ната к Разину в «Металлург» защитника 
Макара Хабарова, а также нападающих 
Александра Петунина и отыгравшего 
девять лет в команде Даниила Вовченко.

Проблемой «Северстали» была раз-
ве что неважная игра вратарей, но по-
сле Нового года внезапно стал выручать 
команду малоизвестный Александр Са-
мойлов, несколько лет назад не сумев-
ший пробиться в состав ЦСКА, а затем 
игравший в чемпионате Белоруссии 
и оказавшийся невостребованным даже 
на уровне ВХЛ.

Итог: первые семь январских матчей 
были «Северсталью» выиграны, причём 
шесть из них в основное время. Лишь 
21 января серия прервалась в выезд-
ном матче с «Магниткой» (2:3). За 15 игр 
до финиша «регулярки» команда Козы-
рева идёт на шестом месте, опережая 
даже сверхбогатого победителя двух 
предыдущих Кубков Гагарина ЦСКА. 
Фора в 20 очков от границы зоны плей-
офф почти исключает вариант, при ко-
тором череповчане выпадут из первой 
восьмёрки Западной конференции. Ве-
роятнее всего, до конца января они обе-
спечат себе выход в плей-офф.

«Гол в финале Олимпиады — 
главный момент в карьере»
Лидер «Миннесоты» Кирилл Капризов — о перипетиях сезона в НХЛ,  
своей результативности и суперигре Кучерова

Игорь Рабинер 

Конец 2023 года, казалось, получал-
ся у Кирилла Капризова на славу. 

24 декабря его признали лучшим игро-
ком недели в НХЛ, а после победного 
гола в овертайме матча с «Бостоном» 
он с семью шайбами стал рекордсме-
ном «Миннесоты» по голам в овертай-
мах — столько не было ни у кого. Од-
нако 30 декабря в Виннипеге Кирилл 
получил травму и пропустил семь мат-
чей. Без него «Миннесота», выдавшая 
классную победную серию после сме-
ны Дина Эвасона на Джона Хайнса 
во главе команды, резко сдулась и про-
играла шесть матчей из семи.

«Харрикейнз» начали приходить 
в себя после возвращения лидера. В по-
следних четырёх матчах у «Миннесо-
ты» три победы. Капризов в этих играх 
набрал семь очков (пять голов + пере-
дачи), в том числе оформил хет-трик 
в гостевой встрече с «Каролиной» 
(3:2). Этот суперматч олим-
пийский чемпион Пхёнчхана 
выдал уже после нашей бесе-
ды, тем не менее настроение 
у одного из лучших хоккеи-
стов мира было вполне пози-
тивным.

Хорошо сейчас себя чувствуете 
после повреждения? Семь игр 
без хоккея немало, и болельщи-
ки уже волновались, насколь-
ко всё серьёзно.

Вроде нормально. Первую 
игру было тяжеловато, вто-
рую — чуть получше. Причём 
до травмы я ощущал себя от-
лично, у меня как раз непло-
хо пошла игра.

Да, доказательство этому, что 
24 декабря вас даже признали 
лучшим игроком недели в НХЛ.

Да, а потом чик — и травма. 
Всё сбилось чутка, пропустил 
две недели. Сейчас надо опять 
набрать форму и постараться 
сыграть вторую половину се-
зона лучше, чем первую, ко-
торая получилась у меня 
слегка провальной.

Как вы себе это объясня-
ете?

Може т,  с к а з а лас ь 
травма, которую я полу-
чил ещё в прошлом се-
зоне и перед плей-офф 
пропустил месяц с лиш-
ним. Но сейчас чув-
ствую себя нормаль-
но. Где-то психовал, 
когда забить не по-

лучалось, а нужно наслаждаться хок-
кеем. Понятно, не всегда получается 
забивать, но нужно уметь справлять-
ся с такими ситуациями. Ты можешь 
20 матчей сыграть — 25 шайб забить, 
а потом в 15 играх — четыре гола. Надо 
научиться играть стабильнее, меньше 
нервничать, просто стараться играть 
в свой лучший хоккей и не занимать-
ся этими подсчётами.

Вы избаловали болельщиков, за два 
сезона подряд забив 40 и больше шайб. 
Могут они надеяться на то, что сейчас 
рванёте в результативности во второй 
половине и достигнете тех показателей?

Да, я о том и говорю, что мне бы 
сейчас во второй половине прибавить 
серьёз но! Мало получается забивать. 
Мне кажется, надо больше моментов 
создавать, бросать. Где-то стараюсь 
делать много передач, а надо быть 

более нацеленным на ворота. Тогда 
и голы придут, потому что без бросков 
не бывает голов.

Без вас «Миннесота» проиграла шесть 
матчей из семи, идёт на 13-м месте в За-
падной конференции, отстаёт на семь 
очков от зоны плей-офф. Не теряется 
ли у вас на фоне таких результатов мо-
тивация, никогда не возникает желание 
перейти в клуб сильнее?

Да нет! Когда проигрываешь, меня, 
наоборот, это больше злит. Хочется 
вый ти и выиграть каждый батл, борь-
бу возле бортов, обыграть один в один, 
забить шайбу... Командный результат 
прежде всего.

Как и в какой компании встретили Но-
вый год? И как оцениваете для себя пре-

дыдущий 2023-й?
Провёл праздник со сво-

ей девушкой. У нас 31-го 
была игра (дома с «Вин-
нипегом». — «Известия»), 

в которой я из-за трав-
мы не участвовал. По-
смотрел её на арене, по-
ехали домой, спокойно 
посидели. 1-го сходил 

в баню. В общем провёл 
эти дни очень размеренно. 

2-го числа у команды уже 
была игра, у меня — тре-
нировка. Что же касает-

ся 2023-го... Мы вылетели 
из плей-офф в первом ра-

унде. И начало нового сезо-
на не очень получилось. Так 

что год в плане хоккея можно 
оценить так себе.

Но после смены главного тре-
нера начался подъём. Нельзя 

сказать, что приход Джона Хайн-
са вместо Дина Эвасона стал для 
вас переломным моментом?

Я работал с Дином с того мо-
мента, когда только пришёл 

в «Миннесоту». Больше трёх 
сезонов! И благодарен ему 

за это важное для меня 
время — первые годы 

в НХЛ. Для каж-
дой команды 

тяжело, ко-
гда тре-

нер уходит. Меняется тактика, новый 
тренер что-то старое убирает, своё до-
бавляет — и нужно время, чтобы к но-
вым требованиям привыкнуть.

Я благодарен каждому тренеру, с ко-
торым работал и работаю. Первому 
тренеру (Андрею Лучанскому, которо-
му Капризов подарил автомобиль, ко-
гда попал в состав олимпийской сбор-
ной России в Пхёнчхане. — «Известия»), 
двум тренерам, с которыми работал 
в КХЛ в Новокузнецке, потом в Уфе, 
в ЦСКА. От каждого что-то почерпнул, 
каждый по-своему хорош, каждый 
помог в моём прогрессе. Так и в НХЛ. 
С Джоном мы сразу же выдали мощную 
победную серию, а потом нас подкоси-
ли травмы. За несколько игр вылетели 
девять или десять ключевых игроков 
основного состава. Надеюсь, вторую 
половину сезона мы проведём лучше 
и, дай Бог, попадём в плей-офф.

Хайнс тренировал Никиту Гусева в пер-
вые несколько месяцев его выступле-
ний за «Нью-Джерси» и не особо ему 
доверял. Не советовались с партнёром 
по золотой тройке Пхёнчхана по пово-
ду этого тренера?

А, да? Я даже не знал, что Гусь у него 
был. Поэтому и не советовался.

Общаетесь с Гусевым?
Давно не общался. Но, когда видим-

ся, конечно, говорим с удовольствием. 
Слежу за его успехами в КХЛ — про-
сто красавец! Вроде сначала не пер-
вым шёл, но в последних играх по три-
четыре очка набирает, рекорды бьёт. 
Молодчик.

У вас тоже недавно случился рекорд — 
вы с семью шайбами стали рекордсме-
ном «Миннесоты» всех времён по голам 
в дополнительное время. И в первом 
матче в карьере в НХЛ на вашем сче-
ту был гол в овертайме, и, конечно, 
в Пхёнчхане — и вот теперь это дости-
жение. Как объяснить этот феномен?

Голы в овертаймах-то? Мне нравит-
ся играть три на три. Больше простран-
ства, и ты этим пользуешься. Тем более 
когда начинаешь с шайбой играть, сра-
зу преимущество у тебя — оборонять-
ся в таком формате намного тяжелее, 
чем атаковать. Не так сильно устаёшь. 
В овертайме одна ошибка — и сразу мо-
жет быть гол. Может, поэтому и полу-
чается в них забивать.

Ваш гол в овертайме Олимпиады — глав-
ный пока момент в карьере?

Да. Потому что выигра-
ли золото.

Карты тройки
Как наши теннисисты бьются за победу на Australian Open

Сергей Подушкин, Дмитрий Гарин 

В понедельник, 22 января, опреде-
лились все четвертьфиналисты 

Australian Open 2024 в мужском оди-
ночном разряде. Даниил Медведев 
обыграл представителя Португалии 
Нуну Боржеша в четырёх сетах и за вы-
ход в полуфинал сыграет с Хубертом 
Хуркачем из Польши. Днём ранее Ан-
дрей Рублёв в тяжелейшем пятисето-
вом матче смог остановить первую ра-
кетку Австралии Алекса де Минаура 
и теперь встретится с итальянцем Ян-
ником Синнером. В женской сетке впер-
вые с 2020 года у России есть одна пред-
ставительница в 1/4 финала. Ею стала 
Анна Калинская, которая стартовала 
на турнире в статусе 75-й ракетки мира.

�� РАЗДРАЖЕНИЕ И УРОВЕНЬ

Почти на каждом турнире «Большого 
шлема» кто-то из малоизвестных широ-
кой публике игроков выступает в роли 
тёмных лошадок — совершает шикар-
ные прорывы, казалось, из ниоткуда. 
Это касается, кстати, и россиян. Три года 
назад на Открытом чемпионате Австра-
лии Аслан Карацев добрался до полуфи-
нала, а на Уимблдоне-2023 четвертьфи-
налистом стал Роман Сафиуллин. На сей 
раз в Мельбурне настал черёд 21-летне-

го француза Артура Казо и 26-летнего 
Нуну Боржеша, добравшихся до четвёр-
того круга. Казо, не входящий в топ-100, 
выбил датчанина Хольгера Руне и усту-
пил только в матче за выход в четверть-
финал Хуберту Хуркачу. А 69-я ракетка 
мира Боржеш «снял скальп» с опытней-
шего и находящегося в отличной фор-
ме болгарина Григора Димитрова, при-
чём показал прекрасный теннис. Чем 
впечатлил Медведева, который перед 
встречей с Нуну заявил, что намерен от-
нестись к матчу со всей серьёзностью.

Так и получилось. Хотя дебют встре-
чи предвещал Медведеву относительно 
лёгкую прогулку. В шестом гейме стар-
товой партии он сделал брейк, а пер-
вые сложности на подаче у россияни-
на возникли только при 5:3 — дважды 
было «ровно», однако наш теннисист до-
жал-таки португальца. Во второй пар-
тии подача Боржеша и вовсе начала 
подвисать с завидной регулярностью. 
Нуну старался действовать сверхагрес-
сивно — либо пробивал с задней линии, 
либо шёл к сетке. В принципе задумка 
правильная — превзойти Даниила в ком-
бинационной игре почти невозможно. 
Дважды португалец спасался с брейк-
пойнтов, но в седьмом гейме сделать 
этого не смог. Вот только затем Медве-
дев ответил любезностью, сделав при 
4:3 двойную ошибку на брейк-пойнте.

Партия завершилась тай-брейком, 
в котором португалец повёл 2:0. К сча-
стью, после этого Даниил включился 
и забрал сет. А в третьей партии, про-
играв в дебюте свою подачу, взял че-
тыре гейма подряд. Вроде бы встреча 
шла к логическому завершению, но ин-
тригу внезапно возродил сам Медведев. 
Сначала он сделал две двойные и не по-
дал на матч при 5:4, затем не реализовал 
двойной матчбол на приёме, после чего 
совершил ещё две двойные и отдал свою 
подачу второй раз подряд. При этом рос-

сиянин ещё и начал демонстрировать 
раздражение. Такими шикарными по-
дарками грех было не воспользовать-
ся — Боржеш забрал третий сет.

В игре мог наступить перелом, 
но Боржеш не выдержал собственного 
темпа, брака в его действиях стало за-
метно больше, а Даниил сумел-таки на-
ладить подачу. Как следствие ранний 
брейк, затем при 4:1 второй — и уверен-
ная победа в партии и в матче.

— Игра Даниила оставила странное 
впечатление, — сказала «Известиям» 

18-кратная чемпионка СССР по тенни-
су Анна Дмитриева. — Если смотреть 
статистику, у Дани чисто выигранных 
мячей 34 и столько же невынужденных 
ошибок. Он сводил на нет свои дей-
ствия. Ничья вообще говорит о среднем 
уровне игры. Но у его соперника оши-
бок было в два раза больше. Даня стро-
ил непробиваемую стену и пользовал-
ся провалами соперника. Это его стиль. 
Выиграл и хорошо. Но пока на высокий 
уровень он не вышел.

Впереди Хуркач, который ведёт 
в личном противостоянии с Медведе-
вым (3:2). Андрей Рублёв свой четверть-
финал проведёт со скрытым фаворитом 
турнира Янником Синнером. В четвёр-
том круге итальянец в трёх сетах выбил 
из борьбы Карена Хачанова и постара-
ется оформить второй выход в полуфи-
нал турнира «Большого шлема». Рублёв 
пока не добирался до этой стадии, де-
вять раз проиграв в 1/4.

�� УСПЕХ АННЫ

После вылета в четвёртом круге Мир-
ры Андреевой (от Барборы Крейчико-
вой) и Марии Тимофеевой (от Марты 
Костюк) последняя надежда остава-
лась на Анну Калинскую, и 25-летняя 
москвичка превзошла самые смелые 
ожидания. Она так уверенно разобра-

лась с опытной итальянкой Жасмин 
Пао лини, что теперь четвертьфинал 
мейджора не кажется для неё потолком.

Отметим, что последние месяцы от-
лично складываются для Калинской. 
В конце октября 2023-го она выиграла 
турнир WTA 125 в мексиканском Там-
пико, а спустя неделю забрала ещё один 
титул этой категории в американском 
Мидленде. Это позволило ей вернуть-
ся в топ-100 (выпала из первой сот-
ни, пропустив около четырёх месяцев 
из-за травмы подколенного сухожилия). 
Новый сезон 25-летняя россиянка на-
чала в Брисбене, где ей удалось пройти 
Бернарду Перу. В Аделаиде Калинская 
пробилась в основную сетку через ква-
лификацию и тут же выбила из борьбы 
чемпионку «Ролан Гаррос-2021» Барбо-
ру Крейчикову. Это была четвёртая по-
беда Анны над теннисисткой из топ-10. 
Могла она пройти и дальше, но упусти-
ла победу в матче с соотечественницей 
Дарьей Касаткиной (вела 7:5, 4:1).
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